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A cada hora, três crianças são abusadas no Brasil. Cinquenta e 
um por cento das vítimas têm de 1 a 5 anos de idade. Os dados 
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violência, em geral, é cometida por alguém próximo da vítima 
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A concessionária Ama-
zonas Energia segue 
envolvendo-se em 
polêmicas no âmbito 

criminal. Após defender em 
anúncio publicitário que quem 
fosse contra o novo sistema de 
medidores aéreos estaria co-
metendo crime, um prestador 
de serviços da empresa foi pre-
so por suspeita de roubar fios 
de eletricidade e realizar o po-
pular ‘gato’ para seu benefício. 
O homem, identificado como 
Leonardo Lopes Furtado, de 
41 anos, foi detido nesta sema-
na em sua residência, situada 
na comunidade João Paulo II, 
bairro Jorge Teixeira, na Zona 
Leste de Manaus.   

Conforme informações do 
delegado Leonardo Marinho, 
titular do 25º Distrito Integrado 
de Polícia (DIP), o suspeito foi 
identificado em ação de furto 
qualificado e teria usado as 
informações que recebia como 
funcionário da empresa para 
praticar os crimes. Ele foi autu-
ado em flagrante e conduzido 
para uma delegacia na capital 
amazonense. 

“Recebemos informações 
sobre um agente público que 
estaria furtando fios e também 
desviando a energia de forma 
criminosa para sua residência. 
Então, nos deslocamos e nos 
deparamos com os técnicos 
da concessionária de energia, 
que foram até a residência e 
atestaram o furto”, apontou. 

Em resposta aos questiona-
mentos do Em Tempo sobre o 
ocorrido, a Amazonas Energia, 
que é alvo de Comissão Par-
lamentar de Inquérito (CPI) 
na Assembleia Legislativa do 
Amazonas (Aleam) - e também 
foi alvo de repúdio na Câmara 
Municipal de Manaus (CMM) 
por afirmar que pessoas que 
não são a favor dos medidores 
aéreos defendem o crime -, 
declarou por meio de sua as-
sessoria que ‘a concessionária 
e suas empresas parceiras não 
coadunam com qualquer tipo 
de prática ilegal’. 

“A Amazonas Energia solici-

tou providências da empresa 
terceirizada, diante da situa-
ção. Ressaltamos que a con-
cessionária e suas empresas 
parceiras não coadunam com 
qualquer tipo de prática ilegal. 
”, destacou a assessoria. 

Empresa problema
O deputado estadual e pre-

sidente da Comissão de Defesa 
do Consumidor (CDC-Aleam), 
deputado estadual Mário César 
Filho (União Brasil), levantou 
na Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas (Aleam) a 
suspeita da existência de uma 
rede de “fake News” contra sua 

vida pessoal e pública nas redes 
sociais, movida por funcionários 
da Amazonas Energia.

O deputado fala em perse-
guição por parte da chefe de 
comunicação da concessio-
nária de energia no Estado e 
de blogs, portais e sites que 
repentinamente passaram a 
questionar seu desempenho 
parlamentar. 

“Eu vim da imprensa e sei 
como funciona. Não vou ‘ar-
regar’ em nenhum momento”, 
disse o parlamentar.

O deputado afirmou que a 
campanha de difamação veio 
dias após a entrega ao Ministério 

Público do Amazonas (MP-AM) 
da denúncia contra a peça pu-
blicitária da Amazonas Energia.

Em denúncia recente, o 
deputado estadual Thiago 
Abrahim (União Brasil) repu-
diou, da tribuna da Aleam, o 
desrespeito da empresa Ama-
zonas Energia diante dos fre-
quentes apagões no município 
de Itacoatiara. 

“Impossível ter desenvolvi-
mento regional com a falta de 
energia”.

“Trago uma triste realidade 
enfrentada por diversos muni-
cípios do interior do Estado, que 
é a constante falta de energia. 

Concessionária afirma que não compactua com ações criminosas e pediu providências da empresa terceirizada

Prestador de serviços da Amazonas 
Energia é preso por fazer ‘gato’

Estive no último fim de sema-
na no município de Itacoatiara, 
onde pude comprovar de perto 
os frequentes apagões. Uma 
verdadeira falta de respeito e 
de compromisso com a popu-
lação, que tem um custo muito 
caro com a energia. Hoje temos 
uma das energias mais caras do 
país, com um atendimento de 
péssima qualidade”, lamentou 
Abrahim.

O presidente da Comissão de 
Assuntos Municipais e Desen-
volvimento Rural e Regional 
da Aleam ainda disse que sua 
equipe jurídica dará entra-
da em alguns requerimentos 
para que a Amazonas Ener-
gia se pronuncie sobre a falta 
de energia em Itacoatiara e  
apresente soluções.

“Fica aqui o nosso repúdio e 
a nossa indignação à Amazo-
nas Energia. Aguardamos que 
soluções sejam tomadas e o 
problema resolvido para aca-
bar com esses apagões, que 
vêm atingindo constantemen-
te Itacoatiara. Isso prejudica 
crianças, idosos, o comércio, 
ou seja, a população em ge-
ral. Itacoatiara precisa iniciar 
o processo de mudança para 
o Linhão e os outros muni-
cípios precisam trabalhar ou-
tras matrizes, como usinas de 
gás, que hoje são muito for-
tes, isoladas, que trabalham 
somente para essa produção, 
que é caso do município de  
Coari”, concluiu.



Pauderney perde comando
O ex-deputado federal Pau-

derney Avelino perdeu o coman-
do do União Brasil no Amazo-
nas e foi exonerado do cargo de 
secretário  de Desenvolvimento, 
Ciência, Tecnologia e Inovação 
(Sedecti), que ocupava desde 
janeiro deste ano. A queda do 
político da presidência da sigla 
no Amazonas foi mobilizada por 
filiados que têm ligação com o 
governador, entre eles os depu-
tados estaduais Roberto Cidade, 
Adjuto Afonso e George Lins, e 
os deputados federais Fausto 
Júnior e Saullo Vianna.

 
Projeto Rio Amazonas
O presidente do Ibama, Rodri-

go Agostinho, negou na quarta 
(17) um pedido da Petrobras para 
explorar petróleo na foz do Rio 
Amazonas. A questão virou um 
cabo de guerra entre os ministros 
de Minas e Energia, Alexandre 
Silveira, e do Meio Ambiente e 
Mudança do Clima, Marina Silva.

Com a decisão, Agostinho se-
gue a área técnica do Ibama e dá 
a vitória a Marina, que chegou a 
comparar o caso com a polêmi-
ca construção da Usina de Belo 
Monte. Em 2008, ela rompeu com 
o governo petista por causa da 
construção da hidrelétrica.

 
Combate à exploração sexual
Por iniciativa da Amazonastur, 

mais de 50 meios de hospeda-
gens, como hotéis e pousadas, 
além de agências de viagens e 
transportadoras turísticas, rece-
beram a ação de intensificação de 
prevenção e combate ao abuso 
e à exploração sexual de crian-
ças e adolescentes no turismo. 
Na avaliação do presidente da 
Amazonas-tur, Gustavo Sampaio, 
o comprometimento do Governo 
do Amazonas com a questão é 
demonstrado com o resultado 
alcançado no primeiro quadri-
mestre deste ano, período em 
que o órgão realizou 53 atividades 
de combate à exploração sexual 
de crianças e adolescentes no 
turismo.

CPI da Águas de Manaus
A Comissão Parlamentar de In-

quérito (CPI) da Águas de Manaus 
da Câmara Municipal de Manaus 
(CMM) definiu que o relatório final 
das investigações será apresen-
tado no próximo dia 24. Já no 
dia seguinte (25), será assinado 
o Termo de Ajuste de Gestão 
(TAG), que dará mais transpa-
rência na prestação dos servi-
ços, bem como economia para a 
população. A comissão adiantou 
que as tratativas com a conces-
sionária definirão a redução na 
tarifa de esgoto pelos próximos 
quatro anos.

Os resultados do TAG cons-
tarão de forma transparente na 
conta do consumidor final.

 
Fausto Júnior na CPI

O deputado federal Fausto 
Santos Júnior (União Brasil-AM) 
fará parte da Comissão Parla-
mentar de Investigação das Ame-
ricanas. Os parlamentares vão in-
vestigar suspeita de fraude por 
inconsistências fiscais de R$ 20 
bilhões do Grupo Americanas. A 
companhia passa por processo 
de recuperação judicial e acu-
mula dívidas da ordem de R$ 43 
bilhões.

Durante a instalação, na quarta 
(17), o deputado Fausto Júnior 
destacou a ne-cessidade de apu-
rar as informações para retomar 
a segurança de investimentos 
no país.

 
Vacinação antecipada
O governador do Amazonas, 

Wilson Lima, esteve reunido na 
quarta (17), em Brasília, com a 
ministra da Saúde, Nísia Trindade, 
e recebeu a garantia de que a 
Campanha Nacional de Vacina-
ção contra a Influenza, prevista 
para abril de 2024, será anteci-
pada no Amazonas. O envio das 
doses da vacina pelo governo 

federal ao Estado já deve iniciar 
em outubro deste ano. “Estamos 
falando sobre os avanços que 
a gente pode fazer, juntamen-
te com o Ministério da Saúde, 
para melhorar o atendimento no 
estado do Amazonas”, adiantou 
Wilson.

 
Eleições 2024
Um acordo de cooperação 

técnica foi assinado por repre-
sentantes do Ministério Público 
do Amazonas (MPAM), Ministério 
Púbico Federal (MPF), Tribunal 
de Contas do Amazonas(TCE-
-AM), para fiscalização das elei-
ções municipais de 2024.

Estiveram juntos para a assi-
natura do termo, o procurador-
-geral de Justiça do Amazonas, 
Alberto do Nascimento Júnior, 
procurador de Justiça, Mauro 
Roberto Veras Bezerra e o pre-
sidente do Tribunal de Contas do 
Estado do Amazonas (TCE-AM), 
Érico Xavier Desterro. O acordo 
também foi assinado pela Chefe 
do Ministério Público Federal, 
Procuradora Michèle Diz.

Porto reduz tarifa
Após denúncia feita pelo de-

putado estadual Rozenha (PMN), 
na Aleam, a empresa responsável 
pelo Porto de Manaus, mais co-
nhecido como Roadway, reduziu 
a tarifa cobrada para carros de 
pequeno porte.

A mudança foi anunciada pelo 
próprio deputado, ontem (18). A 
tarifa, que antes era de R$ 40,00 a 
R$ 45,00, agora passa a ser de R$ 
25,00. A partir de agora, as tarifas 
poderão ser pagas em cartão de 
crédito ou débito, além de Pix. An-
tes, a única forma de pagamento 
era em dinheiro, o que segundo 
Rozenha, acabava gerando uma 
sonegação de impostos por parte 
da empresa.

 
Fiscalização
O ministro de Minas e Ener-

gia, Alexandre Silveira, disse nesta 
quarta (17) que a Agência Nacional 
de Petróleo (ANP) irá fiscalizar 
postos de gasolina para garantir 
a redução dos preços dos com-
bustíveis nas bombas. 

A Petrobras anunciou redução 
de R$ 0,44 por litro do preço 
médio do diesel para as distri-
buidoras, que passará de R$ 3,46 
para R$ 3,02 e a redução do preço 
mé-dio da gasolina de R$ 0,40 por 
litro, passando de R$ 3,18 para R$ 
2,78, valor também pago pelas 
distribuidoras. 

 
Marques no TSE
Em sessão administrativa de 

quarta (17), o ministro Nunes 
Marques foi eleito pelo Supre-
mo Tribunal Federal (STF) como 
ministro titular do Tribunal Su-
perior Eleitoral (TSE). Esta é a 
primeira vez que um indicado por 
Jair Bolsonaro (PL) à Suprema 
Corte conquista uma cadeira na 
Corte Eleitoral.

Nunes Marques irá substituir 
o aposentado Ricardo Lewan-
dowski. Ele, como o integrante 
mais velho da Corte que ainda 
não havia ocupado o cargo.

Como resultado, a expectativa 
é que Nunes Marques assuma 
a presidência da Corte Eleitoral 
durante as eleições presidenciais 

de 2026.
 
Randolfe anuncia saída
O senador Randolfe Rodrigues 

(Rede-AP), líder do governo no 
Congresso, anunciou ontem (18) 
que está de saída do partido ao 
qual fazia parte desde 2015. A 
informação foi comunicada pelo 
parlamentar em uma nota inter-
na repassada a integrantes da 
legenda. Segundo o congressista, 
a decisão é “irrevogável”. “Neste 
período, nas ruas, nas instituições 
e em especial no Parlamento, o 
nosso partido esteve ao lado 
dos brasileiros lutando contra o 
fascismo, e cumpriu um papel 
histórico com amor, coragem e 
dedicação. Me honrará para sem-
pre ter sido parte des-ta jornada 
épica”, escreveu.

 
Transparência Internacional
A Transparência Internacional 

se pronunciou, na noite desta 
quarta (17), no Twitter, sobre o 
processo que culminou na cas-
sação do mandato de deputado 
federal do ex-procurador da Lava 
Jato Deltan Dallagnol (Podemos-
-PR). A ONG entende que tal me-
dida “produzirá efeitos sistêmicos 
para a Justiça e a democracia no 
Brasil”, e advertiu que a “atipici-
dade da dinâmica processual e 
da fundamentação empregadas 
desgastam o instrumento da Lei 
da Ficha Limpa, agravam a insegu-
rança jurídica e fragilizam a repre-
sentação democrática no país”.

 
Abuso de autoridade
O deputado federal Marcel 

van Hattem (Novo-RS) colocou 
um abaixo-assinado na internet 
para a abertura de uma CPI para 
investigar o Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) e o Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE) por abuso de auto-
ridade. O anúncio do instrumento 
ocorreu por conta da cassação 
do mandato do deputado federal 
Deltan Dallagnol (Podemos-PR). 
“Cassação de Deltan Dallagnol, 
censura, inquéritos ilegais. Chega! 
Não é possível continuar desse 
jeito! Peço aos parlamentares que 
assinem o requerimento da nossa 
CPI do abuso de autoridade do 
STF e do TSE”, disse o deputado.

 
Vaga de Dallagnol
O pastor evangélico Itamar 

Paim (PL) assumirá a cadeira 
deixada por Deltan Dal-agnol 
(Podemos) na Câmara, conforme 
uma decisão do Tribunal Regio-
nal Eleitoral do Paraná (TRE-PR) 
proferida na quarta (17). A partir 
disso, a bancada do PL passa a 
ter 100 parlamentares na Casa. A 
mudança ocorre após o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) cassar o 
registro de candidatura do ex-
-procurador da Lava Jato.

Com a retotalização de votos 
ordenada pelo TSE, Itamar Paim, 
que recebeu 47.052 votos na elei-
ção do ano passado, deve assumir 
a vaga nos próximos dias.

Governador anuncia Centro da Criança e 
Adolescente Vítima de Violência

O governador do Amazonas, Wilson Lima (União Brasil), anunciou ontem (18) a implantação do Centro Integrado de Atenção à 
Criança e ao Adolescente para atender vítimas ou testemunhas de violência. Como resultado, a unidade, que será instalada na 
Delegacia de Proteção às Crianças e Adolescentes (Depca), atende à lei 13.431/2017. “Estamos trabalhando de forma integrada 
para garantir a proteção à criança e ao adolescente. E nessa data tão importante para o Brasil, para um crime que infelizmente 
acontece com muita frequência, estamos anunciando a implantação do centro”, afirmou Lima.

Então, a unidade vai reunir, no mesmo espaço físico, serviços voltados à proteção e ao atendimento infantojuvenil.
O centro será um dos mecanismos da rede de proteção para a assistência às vítimas, testemunhas e famílias de crianças e 

adolescentes que sofreram algum tipo de violência. Inclusive abuso e/ou exploração sexual.
O processo para início das obras e aquisição de equipamentos foi enviado para o Centro de Serviços Compartilhados (CSC), 

onde entrará em fase de licitação.
Atualmente, o Fundo Estadual da Criança e Adolescente (Feca) dispõe de R$ 5 milhões para implementação do Centro. Os 

recursos são fruto de uma ação civil pública do Ministério Público do Trabalho (MPT).
Um termo de cooperação também deverá ser firmado entre a Sejusc, os demais órgãos do estado que irão compor o espaço. 

Além da Secretaria Municipal de Saúde (Semsa), Defensoria do Estado do Amazonas (DPE-AM), Tribunal de Justiça do Amazonas 
(TJ-AM) e Ministério Público do Amazonas (MPAM).

Aos deputados estaduais que criaram Projetos de Leis (PLs) que 
estão tramitando na Assembleia Legislativa do Amazonas (Aleam) 
voltados ao Combate ao Abuso e Exploração Sexual da Criança e ao 
Adolescentes. Entre eles, destacam-se: o deputado estadual João 
Luiz (Republicanos), o deputado Rozenha (PMB); a deputada Dra. 
Mayara (Republicanos), a deputada Alessandra Campelo (PSC), além 
do presidente da Casa, Roberto Cidade (União Brasil).

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

À censura no Brasil, que já tem atingido múltiplas frentes, com 
a escalada autoritária afetando artistas, cidadãos comuns, parla-
mentares, lideranças políticas, movimentos civis, representantes 
do Judiciário, humoristas e até mesmo líderes religiosos. O silen-
ciamento tem tomado proporções gigantescas, incluindo diversos 
casos de censura prévia, indo contra o que é explicitamente proibido 
pela Constituição.
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Dirceu sabe das coisas
Editorial

Diz-se que na política, mesmo nas menores câmaras mu-
nicipais do país, “não tem bobo” e que “o mais ingênuo dá nó 
em pingo d’água”. Não há ingenuidade na política, é verdade, 
mas existem vários patamares sagacidade política. Um dos 
políticos mais sagazes da esquerda brasileira, o fundador 
petista José Dirceu, que seira o sucessor natural de Lula no 
lugar de Dilma, encontra-se longe dos holofotes, mas, de vez 
em quando, aparece com alguma declaração que surpreende 
muita gente incauta. A mais recente revelou claramente o que 
a esquerda brasileira pensa das redes sociais: “Vivemos um 
momento em que a direita já tem toda a força que tem nas 
redes, outra coisa, a esquerda demorou muito para entrar nas 
redes, demorou muito pra perceber o que é a extrema direita 
(…) Se continuarmos como nós estamos, não vai acabar bem. 
Esse primeiro de maio foi um retrato trágico da nossa situação”.

Dirceu é, talvez, a grande mente por trás e acima do PT e 
de Lula. Dirceu sabe das coisas e percebeu que muita coisa 
mudou desde que o partido chegou ao poder pela primeira vez. 
Com precisão cirúrgica, ela aponta onde deve ser a incisão para 
extirpar o câncer que ameaça a esquerda: as redes sociais. É 
nelas que Lula, o PT e a esquerda brasileira não têm o espaço 
que gostariam, foi nelas que Jair Bolsonaro ganhou a eleição 
para presidente em 2018, driblando o sistema de financiamento 
de campanhas eleitorais estabelecido.

Dirceu mostrou que o PL 2630 vai ter que passar. Se não 
passar, como escancarou Flávio Dino, as redes terão regula-
mentação infralegal ou jurisprudencial, a partir de decisões do 
Supremo Tribunal Federal. Por mais que a oposição consiga 
conter o projeto na Câmara Federal, de um modo ou de outro, 
as redes serão controladas, contidas, caladas.

Devemos buscar a profundidade e a sagacidade de Dirceu e 
nos perguntar: por que eles querem tanto calar as “tiazinhas 
do zap”? Por que a esquerda não tem força nesse novo mundo 
da comunicação social? O que eles tanto temem? A que se 
deve o tom apocalíptico de Dirceu se eles acabaram de ganhar 
a mais importante eleição do País? Como dizia outro petista, 
“the answer is blowing in the wind”. 
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“Até quando os maus seguirão se gabando dos seus crimes?”

Com oposição no controle, CPI do MST promete virar 
tormento de Lula

Estados na berlinda
Ricardo Salles disse à coluna 

que a CPI começa investigando 
invasões criminosas nos Estados, 
alinhada com as secretarias de 
Segurança.

Flerte com o crime
Apoiar o crime e não agir para 

combatê-lo, como manda a lei, 
pode render, na CPI, o indicia-
mento de Lula por crime de res-
ponsabilidade.

De novo impeachment
O presidente sabe que o en-

quadramento em crime de res-
ponsabilidade é porta aberta para 
abertura de processo de impea-
chment.

Apoio claro ao delito
Lula homenageou as invasões 

criminosas levando o chefão do 
MST, João Pedro Stédile, em sua 
comitiva oficial à China. Foi batom 
na cueca.

Câmara terá última palavra so-
bre Deltan Dallagnol

A Mesa Diretora da Câmara ain-
da não se decidiu sobre o que fazer 
com o deputado cassado Deltan 
Dallagnol (Pode-PR). Qualquer 
movimento só ocorrerá após a 
Mesa ser notificada pelo TSE, 
quando a sentença transitar em 
julgado. Até agora, oficialmente, 
o caso sequer existe na Câmara. 
Parlamentares ligados a Deltan 
pressionam o presidente Arthur 
Lira a salvar o ex-coordenador 
da Lava Jato, mas isso dependerá 
da mobilização contra a violência. 
Mas até os aliados estão céticos.

Caminhos
Notificada, a Câmara passa o 

processo para a corregedoria da 
Casa, que emite um parecer e en-
via para análise da Mesa Diretora.

Só tapinha nas costas
Deputados que estiveram com 

Deltan contaram à coluna que “há 
sentimento de insatisfação, mas 
sem ação concreta” para salvar 
Deltan.

Ex-deputado
Mais rápida que a tramitação, 

Dallagnol já consta no sistema 
do TSE como “não eleito”. Mas no 
site a Câmara continua deputado.

Democracia sob risco
O presidente do Novo, Eduar-

do Ribeiro, está entre os líderes 
partidários mais indignados com 
a chocante cassação do deputado 
Deltan Dallagnol (Pode-PR): “Nos-
sa democracia vive, certamente, 
seu pior momento”.

Alegação fake
Em seu discurso, ontem, Dallag-

nol desmontou o pretexto do TSE 
para sua cassação: não havia pro-
cesso disciplinar aberto contra ele. 
Portanto, acusá-lo de demitir-se 
para “escapar da investigação” é 
fake news.

Sem processo
A ex-procuradora e deputada 

Bia Kicis (PL-DF) confirma: não 
existia processo administrativo 
contra Deltan Dallagnol à época 
da candidatura, lorota usada para 
jogar no lixo os votos de 344 mil 
eleitores do deputado.

Repeteco campinense
Paraná Pesquisas divulgado 

nesta quarta (17) prevê repeteco 
da disputa eleitoral de 2020 no 
ano que vem, em Campinas (SP). 
Dario Saadi (Rep) e Rafa Zimbaldi 
(Cid), ex-PL, serão os principais 
nomes da disputa.

Brasil bizarro
Segundo o deputado Gustavo 

Gayer (PL-GO), “soltaram os crimi-
nosos das prisões” e agora “estes 
estão prendendo os guardas.” Pior: 
tudo chancelado pela Justiça e 
apoiado pela imprensa”.

Deltan Dallagnol, o mais recente alvo da vingança por seu enfrentamento à corrupção

Perseguição política
Para o deputado Kim Kataguiri 

(DEM_SP), a cassação de Deltan 
Dallagnol “não tem outro nome: 
é perseguição política”. “É o poste 
mijando no cachorro”, disse.

Ressaca
Um dia após a Petrobras anun-

ciar mudanças na política de pre-
ços da petroleira, o mercado rea-
giu. Com a falta de clareza sobre 
como essa mudança se dará, as 
ações caíram e fecharam em baixa 
de 2,43%.

Realpolitiks
Presidente em exercício pela 

enésima vez em 5 meses, Geral-
do Alckmin fez questão de sair na 
foto com Danilo Forte (União-CE), 
relator da Lei de Diretrizes Orça-
mentárias. O governo não aguenta 
mais derrotas.

Pensando bem…
…o TSE se consagra como o tri-

bunal onde se dá o terceiro turno..

| PODER SEM PUDOR

Bicho solto
Ao ser corrigida quando chamou 

o deputado João Leão (PL-BA) de 
“João Leitão”, a então ex-juíza e 
deputada Denise Frossard (PPS-
-RJ) se explicou: “Nunca tive in-
timidade com bichos...” Foi ela, 
como juíza, quem meteu na cadeia 
os bicheiros mais perigosos e in-
fluentes do Rio.

O governo Lula conseguiu sufocar a CPMI do 8 de Janeiro com a prestimosa colaboração do presidente 
do Congresso, senador Rodrigo Pacheco (PSD-MG), mas deu bobeira na CPI do MST instalada nesta quarta 
(17) na Câmara. Sob relatoria do deputado Ricardo Salles (PL-SP), ex-ministro do Meio Ambiente de Jair 
Bolsonaro, as investigações iniciam pelos Estados vítimas de quase 50 invasões criminosas de terras, sob 
o apoio velado e até explícito do presidente Lula e do seu governo.Cuidados Paliativos

A morte é um dos maiores enigmas da nossa exis-
tência. Desde a concepção entramos no processo 
constante de envelhecimento e todos esperam 
passar pelo ciclo básico da vida: nascer, crescer 
e morrer, e neste caminho precisamos lidar com 
situações difíceis relacionadas a nossa saúde.

Buscamos através de todos os meios a cura das 
enfermidades. E quando não há o que fazer? Ad-
mitir o esgotamento de todos os recursos para o 
prolongamento da vida não é uma tarefa fácil, po-
rém para os pacientes que enfrentam as doenças 
terminais há uma conduta que estabelece uma 
nova perspectiva de trabalho multidisciplinar que 
pode garantir alívio a dor, esta conduta chamamos 
de cuidados paliativos.

Os cuidados paliativos são um conjunto de prá-
ticas de assistência aos pacientes incuráveis que 
visa oferecer dignidade e diminuição de sofrimento. 
Segundo a Organização Mundial da Saúde (OMS)  
“Cuidados Paliativos” consiste na assistência pro-
movida por uma equipe multidisciplinar, que obje-
tiva a melhoria da qualidade de vida do paciente e 
seus familiares, diante de uma doença que ameace 
a vida, por meio da prevenção e alívio do sofrimen-
to, da identificação precoce, avaliação impecável e 
tratamento de dor e demais sintomas físicos, sociais, 
psicológicos e espirituais.

Os cuidados paliativos não prolongam a vida e 
nem tampouco aceleram a morte. Eles somente 
buscam dar suporte físico e emocional durante a 
fase terminal do paciente. A família é muito impor-
tante neste processo, pois também faz parte dos 
cuidados diários, inclusive, um dos propósitos dos 
cuidados paliativos é orientar a família para que 
haja um bom suporte domiciliar de modo seguro 
e visando a qualidade de vida com muito carinho, 
atenção e amor.

Os cuidados paliativos também são compostos 
pela oferta de medicações, tratamentos, alimen-
tação adequada, cuidados com a higiene, e outras 
ferramentas e atitudes humanizadas. Temos como 
exemplo os pacientes com Doença de Alzheimer, 
Doença de Parkinson, Degenerações Neuromotoras 
e a própria Senilidade (envelhecimento com desvios 
de saúde). 

Precisamos também aceitar estes cuidados, con-
verse com o seu médico e família para esta tomada 
de decisão.

Dr. Euler Ribeiro
é Reitor da Fundação Universidade Aberta da Terceira 
Idade, PhD em Geriatria e Gerontologia
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Após a denúncia feita pelo 
deputado estadual Rozenha 
(PMB), o Porto de Manaus 
resolveu baixar os valores 
cobrados para a entrada 
dos usuários ao estabeleci-
mento.

A decisão foi divulgada 
após reunião do deputa-
do com a administração do 
Porto, poucos dias depois do 
caso ser levado ao plenário 
da Assembleia Legislativa do 
Estado do Amazonas. Ago-
ra, quem precisar entrar no 
local, vai se deparar com a 
redução dos valores de esta-
cionamento, além de poder 
pagar com cartão ou pix. A 
diretoria do local também se 
comprometeu a qualificar os 
funcionários para uma me-
lhor prestação de serviços 
aos usuários.

“Conversei com a diretoria 
do porto e percebi que eles 
não sabiam que a equipe de-
les não estava tratando bem 
as pessoas. Eles também 
não tinham conhecimento 
do quanto o serviço deles 

era rejeitado pelo povo do 
Amazonas. Foi dessa forma, 
levando as denúncias ao co-
nhecimento da administra-
ção, que conseguimos fazer 
com que o porto aceitasse 
pix, cartão de crédito e débito 
e ainda se comprometesse 
em qualificar os funcioná-
rios”, disse o deputado.

Rozenha ressalta que a 
principal missão do Porto de 
Manaus é servir à população 
do estado, ao cidadão sim-
ples do interior, sobretudo 
das regiões mais distantes 
dos principais centros urba-
nos. Por isso, o parlamentar 
defende a equiparação da 
cobrança de valores com o 
perfil dos principais usuários 
do local. 

“No passado, o porto viu 
muita riqueza para atender a 
demanda da borracha. Foi um 
local que serviu para anco-
rar navios que faziam linhas 
internacionais até Manaus. 
Hoje, ele atende essencial-
mente ao homem simples 
do interior.”, apontou.

pulação.
“Pelo que nós já apura-

mos (a CPI) trará grandes 
resultados, ganhos inéditos 
para a população da cidade 
de Manaus, inclusive com a 
diminuição no percentual 
do valor a ser implementa-
do à população que utiliza a 
rede de esgoto”, destacou 
Caio André. 

Além da entrega do re-
latório final das investi-
gações que será entre-
gue na semana que vem, 
os membros da CPI da 
Águas de Manaus defini-
ram, em reunião realiza-
da na CMM na tarde de 
quarta-feira (15/05), que 
no dia 24 de maio será 
apresentado o relatório 
final da comissão; e  no 
dia 25 de maio será as-
sinado o Termo de Ajus-
te de Gestão (TAG), que 
dará mais transparência 
na prestação dos servi-
ços, bem como economia 
para a população.

Caio André garante estrutura necessária 
para trabalhos da CPI da Águas de Manaus

CÂMARA MUNICIPAL

Porto de Manaus reduz 
tarifas para usuários

Acompanhando o 
andamento dos traba-
lhos da Comissão Par-
lamentar de Inquérito 
(CPI) da Águas de Ma-
naus nos últimos me-
ses, quando acolheu o 
pedido de instalação 
da CPI feito por 18 ve-
readores, o presidente 
da Câmara Municipal 
de Manaus (CMM), 
vereador Caio André 
(PSC), garantiu que os 
membros da Comissão 
tivessem uma estru-
tura física e de pes-
soal adequadas para 
a realização de reuni-
ões para análises de 
documentos, oitivas, 
diligências e audiên-
cia pública, prezando 
pela transparência do 
processo.

Mesmo não atuan-
do diretamente na 
Comissão, Caio André 
disponibilizou toda a 
estrutura necessária 

ALEAM

DIVULGAÇÃO

Audiência da CPI da Águas de Manaus realizada no Plenário Adriano Jorge

Ministro da Educação e Wilson Lima 
definem retomada de obras  
Wilson também 
apresentou o 
projeto Escola 
da Floresta e 
ouviu elogios 
pela iniciativa 

DIVULGAÇÃO

Cumprindo agenda 
intensa em Brasília, 
o governador Wil-
son Lima se reuniu 

com o ministro da Edu-
cação, Camilo Santana, 
para tratar, entre outros 
temas, da retomada de 
obras de unidades edu-
cacionais paralisadas no 
Estado entre 2014 e 2018 
que contam com recursos 
do Fundo Nacional de De-
senvolvimento da Educa-
ção (FNDE), vinculado ao 
Ministério da Educação.

No Amazonas são, apro-
ximadamente, 200 obras 
paradas ou inacabadas, 
a maioria de escolas no 
interior do Estado, em 
que as prefeituras muni-
cipais não têm condições 
de dar andamento aos 
serviços. Após reunião, o 
governador informou que 
o ministro confirmou a 
atualização dos recursos 
para a retomada dessas 
construções.

“O Ministério da Edu-
cação está criando meios 
legais para que Estado e 
prefeituras possam fa-
zer um trabalho em co-
operação e toquem es-
sas obras. Então, há um 
compromisso com o Mi-
nistério da Educação de 
que efetivamente essas 
obras sejam concluídas”, 

afirmou o governador  
Wilson Lima.

Segundo o ministro Ca-
milo Santana, o governo 
federal vai atualizar os 
valores das obras jun-
to ao Índice Nacional da 
Construção Civil (INCC) e 
retomar os contratos para 
entrega desses projetos, 
processo que deve ser 
coordenado pelo Gover-

no do Amazonas junto aos 
municípios.

“Nós discutimos aqui (no 
MEC) que o presidente 
Lula assinou uma medi-
da provisória na última 
sexta-feira (12) que vai 
permitir que a gente possa 
retomar todas as obras 
paralisadas e inacabadas 
do FNDE, da educação 
básica, creches, escolas, 

quadras”, disse Camilo 
Santana. “O governador 
(Wilson Lima) vai liderar 
esse processo para nos 
ajudar a entregar essas 
obras importantes para 
o Amazonas”, reforçou o 
ministro.

Além do governador Wil-
son Lima e do ministro 
Camilo Santana, partici-
param da reunião a se-

cretária executiva do MEC, 
Izolda Cela, a secretária de 
Estado de Educação do 
Amazonas, Kuka Chaves, 
e os secretários de Estado 
Eduardo Taveira e Mar-
cellus Campêlo, além do 
deputado federal Fausto 
Júnior e técnicos do mi-
nistério.

Entre outras pautas dis-
cutidas com o ministro, 

Segundo o ministro Camilo Santana, o governo federal vai atualizar os valores das obras junto ao Índice Nacional da Construção Civil

Wilson Lima apresentou o 
projeto Escola da Floresta 
e ouviu elogios pela inicia-
tiva. A primeira unidade, 
que será no município de 
São Sebastião do Uatumã 
(a 246km de Manaus) foi 
lançada e teve ordem de 
serviço assinada no início 
deste ano e está em fase 
de mobilização de equipe 
e material.

para a execução dos tra-
balhos da CPI.

“Como presidente da 
Casa, eu e toda a dire-
ção estamos dando total 
estrutura para que a Co-
missão Parlamentar de 
Inquérito consiga chegar 
ao objetivo final, que está 
previsto agora para a pró-

xima semana, dia 24 (de 
maio)”, disse o presidente 
da CMM.

O presidente da CMM 
enfatizou o trabalho de-
sempenhado pelos mem-
bros da Comissão ao longo 
dos últimos dois meses e 
afirmou que o resultado 
vai levar benefícios à po-
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Cid adota silêncio ao depor na PF 
sobre fraude em cartão de Bolsonaro
Braço direito do ex-
presidente está preso 
há 15 dias, após ser 
alvo de operação da 
Polícia Federal

O tenente-coronel 
Mauro Cid, ex-
-ajudante de or-
dens de Jair Bol-

sonaro (PL), reivindicou o 
direito ao silêncio e não 
respondeu às perguntas 
da Polícia Federal na tarde 
desta quinta-feira (18) no 
âmbito das investigações 
sobre fraudes no cartão de 
vacinação.

O militar seria questio-
nado sobre a inserção no 
sistema do SUS de dados 
falsos da vacinação de sua 
família —sua mulher, Ga-
briela Ribeiro Cid, e três 
filhas — e de Bolsonaro e 
da filha mais nova do ex-
-presidente, Laura.

Mauro Cid está preso 
desde o dia 3 de maio por 
suspeita de ter inserido da-
dos falsos sobre a vacina-
ção contra o novo corona-
vírus no sistema. Naquele 
dia, a PF executou uma 
operação de busca e apre-
ensão na casa de Bolsonaro 
e prendeu outros assesso-

res do ex-presidente.
De acordo com a PF, os 

suspeitos teriam realizado 
tentativas de inserção de 
dados falsos sobre vacina-
ção da Covid-19 no sistema.

A investigação aponta 
que foi inserido no sistema 
como se Bolsonaro tivesse 
tomado duas vacinas contra 
a Covid-19, a primeira delas 
em 13 de agosto e a segunda 

em 14 de outubro de 2022.
A inserção desse registro 

retroativo de vacinação na 
rede do Ministério da Saúde, 
porém, só ocorreu em 21 de 
dezembro, pouco antes de o 

então presidente viajar para 
os EUA. No dia seguinte, em 
22 de dezembro, o certificado 
de vacinação de Bolsonaro foi 
emitido de dentro do Palácio 
do Planalto.

O coronel Mauro Cid foi presença constante ao lado de Bolsonaro durante o governo

Ministra 
de Lula é 
investigada

 O Ministério Público 
do Rio de Janeiro (MPRJ) 
iniciou uma investigação 
contra a atual ministra 
do Turismo, Daniela Car-
neiro. Uma promotoria 
eleitoral está responsá-
vel pelo caso.

Conhecida como Da-
niela do Waguinho, ela 
teria gasto cerca de R$ 
1 milhão em gráficas 
fantasmas, durante sua 
campanha para deputa-
da federal.

A notícia-crime foi 
protocolada pelo de-
putado federal Deltan 
Dallagnol (Podemos-
-PR), na qual diz que as 
empresas contratadas 
não funcionariam nos 
locais em que estão re-
gistradas.

Vale lembrar que 
Daniela ocupa o cargo 
de ministra do governo 
Lula desde o começo do 
mandato do atual pre-
sidente.  

Em nota, a ministra diz 
que “as gráficas contra-
tadas entregaram todos 
os materiais de cam-
panha demandados 
e os mesmos foram 
retirados nos parques 
gráficos indicados pe-
las empresas: Printing 
Midia, situada na Zona 
da Leopoldina, e Rubra 
Gráfica, que terceiriza 
parte de sua produção 
na empresa Lastro, em 
São Cristóvão, não sen-
do de responsabilidade 
da ministra a divergên-
cia cadastral das gráficas 
junto à Receita”. 

Ex-senador Fernando Collor foi julgado por corrupção passiva e lavagem de dinheiro

Maioria dos ministros do STF 
vota pela condenação de Collor

DIVULGAÇÃO

A maioria dos ministros 
do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) votou nes-
ta quinta-feira (18) pela 
condenação do ex-sena-
dor e ex-presidente Fer-
nando Collor por corrup-
ção passiva e lavagem de 
dinheiro em um processo 
da Operação Lava Jato. 
Até o momento, o placar 
do julgamento é de 6 vo-
tos a 1 pela condenação. 
Após os votos, a sessão foi 
suspensa e será retoma-
da na quarta-feira (24). 

Os votos foram forma-
dos a partir do voto do 
relator, ministro Edson 
Fachin, que se manifes-
tou na quarta-feira (17) 
pela condenação do ex-
-parlamentar a 33 anos e 
10 meses de prisão. Dois 
ex-assessores também 
podem ser condenados 
no caso. 

Para Fachin, Collor, 
como antigo dirigente 
do PTB, foi responsável 
por indicações políticas 
para a BR Distribuidora, 
empresa subsidiária da 
Petrobras, e recebeu R$ 
20 milhões como con-
traprestação à facilitação 
da contratação da UTC 
Engenharia. 

Além do relator, tam-
bém votaram pela con-
denação os ministros 
Alexandre de Moraes, 
André Mendonça, Luís 
Roberto Barroso, Luiz 
Fux e Cármen Lúcia. A 
pena total de Collor ainda 

não foi definida. 
A Corte julga uma ação 

penal aberta em agos-
to de 2017. Segundo a 
Procuradoria-Geral da 
República (PGR), o ex-
-presidente da Repúbli-
ca teria recebido pelo 
menos R$ 20 milhões de 
propina pela influência 
política na BR Distribui-
dora. Os crimes teriam 
ocorrido entre 2010 e 
2014.

Absolvição
O ministro Nunes Mar-

ques votou pela absol-

vição de Collor. Para o 
ministro, não ficou com-
provado que ele tenha se 
beneficiado de desvios 
na BR Distribuidora.

“Inexistindo nos au-
tos elementos externos 
idôneos para corroborar 
as declarações presta-
das pelos colaboradores, 
não há como considerar 
a tese acusatória de que 
teria havido a negocia-
ção de venda de apoio 
político para indicação e 
manutenção de dirigen-
tes na BR Distribuidora”, 
afirmou.

Defesa
Durante o julgamen-

to, o advogado Marcelo 
Bessa pediu a absolvição 
de Collor. A defesa ale-
gou que as acusações da 
PGR estão baseadas em 
depoimentos de delação 
premiada e não foram 
apresentadas provas 
para incriminar o ex-
-senador.

Bessa também negou 
que o ex-parlamentar 
tenha sido responsável 
pela indicação de direto-
res da empresa. Segundo 
ele, os delatores acu-

saram Collor com base 
em comentários de ter-
ceiros.

“Não há nenhuma pro-
va idônea que corrobore 
essa versão do Minis-
tério Público. Se tem 
aqui uma versão posta, 
única e exclusivamente, 
por colaboradores pre-
miados, que não dizem 
que a arrecadação des-
ses valores teria rela-
ção com Collor ou com 
suposta intermediação 
desse contrato de em-
bandeiramento”, com-
pletou.

JUSTIÇA MPRJ

Dias depois, em 27 de 
dezembro, novamente 
houve uma emissão de 
certificado e, em segui-
da, o usuário em nome 
da chefe de vacinação de 
Duque de Caxias apagou o 
registro do sistema com a 
justificativa de “erro”.

Em representação ao 
ministro Alexandre de Mo-
raes, do STF, a PF aponta 
Mauro Cid como principal 
articulador do esquema.

Segundo a PF, Bolsonaro 
tinha ciência da inserção 
fraudulenta dos dados no 
sistema. “Jair Bolsonaro, 
Mauro Cid e, possivelmen-
te, Marcelo Câmara tinham 
plena ciência da inserção 
fraudulenta dos dados de 
vacinação, se quedando 
inertes em relação a tais 
fatos até o presente mo-
mento”, diz a PF. 

Na terça-feira (16), 
Bolsonaro prestou de-
poimento à PF sobre a 
investigação do caso. O 
ex-presidente disse que 
não determinou a inserção 
de dados falsos na sua car-
teira de vacinação e na de 
sua filha. Também afirmou 
que só teve conhecimen-
to da adulteração quando 
esse tema começou a ser 
divulgado pela imprensa, 
em fevereiro deste ano.
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Programa incentivará construções
sustentáveis em Manaus

MERCADO DE TRABALHO

Projetos gratuitos beneficiam imigrantes e refugiados 
DIVULGAÇÃO

Adolescentes recebem qualificação para entrar no mercado de trabalho

A Organização da Socie-
dade Civil (OSC) Hermani-
tos abriu novas seleções 
gratuitas para dois pro-
jetos que vêm transfor-
mando a vida de pessoas 
imigrantes e refugiadas 
venezuelanas em Manaus.

O primeiro projeto, inti-
tulado “Jóvenes En Acci-
ón”, é voltado para adoles-
centes e jovens que visam  
a  uma oportunidade para 
entrar no mercado de tra-
balho, como menor ou jo-
vem aprendiz ou estágio. 
Ao todo, serão seleciona-
dos 30 jovens que parti-
ciparão de uma série de 
cursos, oficinas e orienta-
ção profissional, com o ob-
jetivo de capacitá-los para 
vagas da primeira oportu-

nidade profissional. 
Para participar, o ado-

lescente ou jovem deve ter 
entre 14 e 22 anos, estar 
devidamente matriculado 
no ensino fundamental 
ou médio em Manaus e 
ter a sua documentação 
completa e atualizada, 
com RNM ou Refúgio, CPF, 
comprovante de endereço 
e declaração de escolari-
dade. As inscrições acon-
tecerão, até sexta-feira, 
dia 19 de maio, por meio do 
link: https://abre.ai/gblh.

O “Jóvenes en Acción” 
é realizado pelo Herma-
nitos, em parceria com 
o Ministério Público do 
Trabalho do Amazonas e 
Roraima (MPT - AM/RR), 
a Agência da ONU para 

Refugiados (ACNUR), com 
apoio da Secretaria de Ins-
peção do Trabalho (SIT) e 
do Tribunal Regional do 
Trabalho da 11ª Região.

O segundo projeto do 
Hermanitos, com inscri-
ções abertas até domingo, 
dia 21 de maio, é o “Mujeres 
Fuertes” que é destinado 
a mulheres imigrantes e 
refugiadas, que são mães 
solo e chefes de famílias. 
Desta vez, além de benefi-
ciar mulheres venezuela-
nas, o programa também 
se estenderá imigrantes 
haitianas em Manaus. 
Para saber mais, acesse o 
link: https://abre.ai/gbCX.

“São 50 vagas para a ati-
vidade que oferecerá di-
versos cursos, workshops 

Dhyeizo Lemos / Semcom

Manaus será uma 
capital indutora e 
incentivadora de 
edifícios eficientes 
e de baixo impacto 
ambiental

Em Tempo

Medidas eficazes e 
iniciativas que po-
dem melhorar a 
qualidade do meio 

ambiente, construindo com re-
siliência um futuro mais sus-
tentável, são ponto de partida 
da Prefeitura de Manaus para 
o lançamento do “Programa 
para a Promoção de Constru-
ções Sustentáveis em Manaus 
e Certificação EDGE”, que ocor-
re no dia 24, às 14h, no auditório 
da Águas de Manaus, na ave-
nida André Araújo, 1.981, Aleixo, 
Zona Centro-Sul.

O evento será apresentado 
pelo prefeito David Almeida, 
tendo ao lado o diretor-pre-
sidente do Instituto Municipal 
de Planejamento Urbano (Im-
plurb), Carlos Valente, com a 
parceria e presença de mem-
bros da International Finance 
Corporation (IFC), associado 
ao World Bank Group (Ban-
co Mundial). O programa tem 
coordenação do Conselho Mu-
nicipal de Gestão Estratégica 
(CMGE) e execução do insti-
tuto.

Diante dos alertas frequen-
tes e da magnitude das mu-
danças produzidas pelo aque-
cimento global, Manaus será 
uma capital indutora e incen-
tivadora de edifícios eficientes 
e de baixo impacto ambiental 
que trazem melhores resul-
tados para o planeta, para a 
sociedade e seus proprietários, 
transformando toda a cadeia 
da construção e urbanismo.

A iniciativa do prefeito David 
Almeida teve início no ano pas-
sado, alinhada com o objetivo 
de construir uma Manaus fo-
cada no futuro sustentável por 
meio de projetos, legislação, 

sistemas inovadores e integra-
ção entre governo, instituições, 
empresas e sociedade civil.

“Estamos desenvolvendo o 
projeto para a capital há cerca 
de um ano, começando com o 
IFC, trabalhando nas etapas e 
no compromisso com a pauta 
ambiental, na modelagem do 
sistema e na importância do 
programa. No dia 24, a socie-
dade vai tomar conhecimento 
dos esforços da prefeitura para 
preparar minutas de lei, indi-
cadores, ajustes técnicos e de 
implantação para viabilizar a 
promoção de construções sus-
tentáveis na capital”, explicou 
Carlos Valente.

Como órgão licenciador 
urbano municipal, o Implurb 
trabalha nas diretrizes do pro-
grama, incluindo tratamento 
diferenciado que será dado aos 
projetos específicos verdes. 
“Essas edificações terão que 
começar, obrigatoriamente, 
com um projeto que seja cer-
tificável, para que a construção 
seja sustentável. E isso envolve 
a cadeia dos arquitetos, proje-
tistas, engenheiros, construto-
res, incorporadores e outros. 
E envolve a prefeitura, desde 
aspectos relacionados à tribu-
tação diferenciada quanto ao 
próprio licenciamento urbano 
dentro do Implurb”, adiantou 
o diretor-presidente.

Construções verdes
Para fortalecer as chamadas 

construções verdes, Manaus 
integra, desde 2022, o Pro-
grama de Fortalecimento de 
Capacidades para a Promoção 
das Construções Sustentáveis 
no Brasil (PFC GB no Brasil), 
iniciativa da IFC, membro do 
Banco Mundial que promove 
o desenvolvimento econômi-
co e a melhoria de vida das 
pessoas ao estimular o setor 
privado nos países em desen-
volvimento.

A capital amazonense inte-
gra à parceria entre IFC e a 
Câmara Brasileira da Indús-
tria da Construção Civil (Cbic) 
para promover a certificação 
de edifícios e construções sus-
tentáveis e fomentar práticas 

responsáveis no segmento.
Manaus é uma metrópole 

com mais de 2 milhões de ha-
bitantes e está no coração da 
Amazônia. A ideia é que a capi-
tal siga na liderança desse mo-
vimento transformador, com 
edifícios e ambientes verdes, 
redução de custos, eficiência 
energética, uso racional da 
água e valorização de melho-
ria de vida.

Entre as ações previstas 
estão revisão de legislação e 
adequação; de processos de 
licenciamento; qualificação, 
treinamento e capacitação de 
equipes do Implurb, das se-
cretarias municipais de Meio 

Ambiente e Sustentabilidade 
(Semmas) e de Finanças e Tec-
nologia da Informação (Semef), 
para que a capital amazonense 
licencie construções verdes.

Responsabilidade
O programa ajudará Manaus 

a comunicar as virtudes de pro-
jetar e construir “edifícios ver-
des” e trilhar o caminho para 
os prédios zero carbono, além 
de treinar desenvolvedores e 
suas equipes no licenciamento 
e certificação. A colaboração 
entre o setor público e o setor 
privado é fundamental para 
transformar o mercado, ambos 
investindo no futuro.

Porto de Manaus integra a história da capital amazonense

e palestras visando qualifi-
car essas mulheres no setor 
de beleza e estética, para 
que aconteça a oportuni-
dade de geração de renda 
por meio do empreende-
dorismo, ou seja, ao final 
do projeto elas poderão 
fortalecer ou abrir o seu 
próprio negócio para ga-
rantir o sustento da sua 
família”, comentou o diretor 
presidente do Hermanitos, 
Tulio Duarte.

O projeto é realizado com 
recursos oriundos de rever-
são trabalhista do Minis-
tério Público do Trabalho 
(MPT) e tem parceria com a 
Agência da ONU para Refu-
giados (ACNUR) e o Tribunal 
Regional da 11ª Região (TRT 
11° Região).
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Inscrições abertas para três 
novas creches de Manaus
As vagas serão 
destinadas às três 
creches municipais 
que serão entregues 
nas próximas 
semanas

MATHEUS PERDIZ / ACERVO SEMED

A Prefeitura de Manaus 
disponibilizou, ontem 
(18), o site https://
inscricaocreche.se-

med.manaus.am.gov.br, para 
inscrição nas três novas cre-
ches que serão inauguradas 
nas próximas semanas e para 
as vagas da fase creche dispo-
nibilizadas pela parceria com 
o Serviço Social da Indústria 
(Sesi). Serão 1.380 vagas para 
o Maternal I, II e III, nas quatro 
unidades de ensino.

As inscrições iniciam nesta 
sexta-feira (19), às 8h, e en-
cerram na terça-feira (23), às 
23h59. O resultado da sele-
ção será divulgado na próxima 
quinta-feira (25).

De acordo com a secretá-
ria de Educação, professora 
Dulce Almeida, esse trabalho 
foi realizado em parceria com 
os órgãos fiscalizadores para 
garantir que o processo seja 
realizado com o máximo de 
lisura e que todos tenham os 
direitos respeitados.

“O interesse da atual gestão 
municipal é possibilitar que 
a população tenha acesso à 
educação e que, para isso, te-
nha o máximo de transparên-
cia possível. Essas vagas vão 

Em Tempo

Crianças atendidas 
pelas professoras do 

Sesi

s/n, loteamento Santa Tere-
za, no Santa Etelvina, também 
na Zona Norte.

Além dessas unidades pró-
prias, serão 768 vagas para a 
unidade do Sesi, que fechou 
uma parceria com a prefeitura 
para oferta de vagas para a 
Educação Infantil. A escola 
fica na avenida Governador 
Danilo de Matos Areosa, nº 
1.531, bairro Distrito Industrial 
I, Zona Sul.

Matrícula
Para efetuar a matrícula, o 

responsável da criança sele-
cionada deve comparecer à 

unidade de ensino portando: 
Documento de identificação 
do responsável pela criança; 
Certidão de Nascimento da 
criança; No caso de respon-
sável legal, apresentar do-
cumento comprobatório; 2 
(duas) fotos 3x4 da criança, 
coloridas e recentes; Decla-
ração de vacinas atualizadas 
expedida pelas Unidades Bá-
sicas de Saúde (UBSs) e Car-
tão de Vacina da criança; NIS 
da criança, se participar de 
programa social; Comprovan-
te de residência (preferência 
conta de energia elétrica; no 
nome do pai, mãe ou do res-

ponsável legal pela criança) 
ou declaração de comprova-
ção de endereço; Cópia da 
Medida Protetiva (no caso de 
Mãe sob medida protetiva); 
Comprovante de Vínculo Em-
pregatício (no caso de Mãe 
trabalhadora).

Pré-Escola
Na unidade do Sesi, além 

das vagas disponíveis para a 
fase Creche, foram abertas 
232 vagas de Pré-escolar, 
que serão disponibilizadas 
por meio do link matriculas.
am.gov.br, também a partir 
de amanhã (19).

beneficiar crianças e famílias 
das Zonas Oeste, Leste e Norte 
da cidade com espaços novos 
e com bastante qualidade”, 
completou a secretária.

Já a partir desse proces-
so, a Secretaria Municipal de 
Educação (Semed) alterou a 
forma de seleção das crian-
ças que serão contempladas 
com a vaga nas unidades de 
ensino. Os procedimentos do 
cadastro obedecem às etapas 
de Inscrição, Seleção e Matrí-
cula, considerando o número 
de vagas previstas. 

O público alvo é de crianças 
de 1 (um) até 3 (três) anos, com-
pletos ou a completar até 31 de 
março do ano vigente, residen-
tes no município de Manaus, 
assim distribuídas: Maternal I 
(crianças de 1 ano); Maternal II 
(crianças de 2 anos) e Maternal 
III (crianças de 3 anos).

Para se inscrever, o respon-
sável deve ler na íntegra e 
estar de acordo com as regras 
do respectivo Edital: acessar o 
site e preencher corretamente 
o formulário de inscrição com 
todos os dados solicitados.

A seleção para obtenção da 
vaga obedecerá aos critérios 
de prioridade de atendimento 
e de desempate, ressaltando, 
que o sistema só permite uma 
inscrição por CPF, devendo ser 
obrigatoriamente o CPF da 
criança.

Critérios
O edital está disponível no 

link https://www.manaus.
am.gov.br/semed/escolas-
-cmeis-e-creches/. Como não 
haverá mais sorteio, a Semed 

estabeleceu critérios para a 
seleção das vagas, são eles: 
inscrição no CadÚnico; mãe sob 
Medida Protetiva; mãe traba-
lhadora e mãe adolescente.

No caso de empate nesses 
critérios, serão analisados 
quatro itens para desempate: 
menor renda per capita den-
tro da classificação do Ca-
dÚnico, mãe trabalhadora ou 
sob medida protetiva, menor 
adolescente e proximidade re-
sidencial do candidato à creche 
desejada ou do trabalho do 
responsável legal.

O diretor do Departamento 
de Planejamento (Deplan) da 
pasta, Leís Batista, assegura 
que desta forma, com a anuên-
cia dos órgãos fiscalizadores, 
será garantido um maior nível 
de justiça para os candidatos.

“Então, todo esse processo 
é muito transparente. Esta-
mos seguindo as orientações 
que recebemos do Ministério 
Público e da Defensoria Pú-
blica, recebemos as relações 
da Secretaria Municipal de 
Assistência Social e Cidadania 
(Semasc) do Cadúnico, tudo 
isso para poder realizar uma 
matrícula com o máximo de 
justiça”, acrescentou Leís.

Unidades de ensino
As vagas serão destinadas 

às três creches municipais que 
serão entregues nas próximas 
semanas com as seguintes 
localizações: rua Carlos Cou-
tinho, s/n, conjunto Jardim 
Versalles, no Planalto, Zona 
Oeste; rua Jazira; s/n, conjun-
to Cidadão V, no Nova Cidade, 
Zona Norte; e rua Lameque, 

Shopping participa do Dia 
Livre de Impostos 2023 

Os lojistas do Amazonas Shop-
ping já se preparam para a edição 
2023 do Dia Livre de Impostos 
(DLI), que acontece na próxima 
quinta-feira (25). A ação, organi-
zada pela Câmara de Dirigentes 
Lojistas Jovem (CDL Jovem), é 
um movimento nacional, que 
tem o objetivo de mostrar para 
a população o tamanho da carga 
tributária do país.

Lojas de segmentos como 
vestuário, calçados, eletrônicos, 
cosméticos, entre outros, já con-
firmaram participação no DLI. 
Segundo a gerente de marketing 
do Amazonas Shopping, Ivanna 
Passos, além de ser um dia de 
conscientização, a ação é uma 

oportunidade para as pessoas 
adquirirem produtos que dese-
jam, sem os tributos inseridos.

As lojas participantes da ação 
do DLI estarão identificadas com 
cartazes nas vitrines. “Serão pro-
dutos selecionados pelas lojas 
que estarão sendo comerciali-
zados sem a cobrança de im-
postos”, disse.

De acordo com Ivanna Pas-
sos, os lojistas estão otimistas 
e preparando-se para a data. 
“Esse é um evento organizado 
pela CDL Jovem e que movi-
menta. A cada ano cresce mais, 
demonstrando a importância de 
orientar a população sobre os 
encargos pagos”, destacou.

OPORTUNIDADE 

Lojistas do Amazonas Shopping se preparam para a edição 2023

Petrobras não foi autorizado a explorar petróleo na foz do Rio Amazonas

Ibama nega pedido para Petrobras explorar 
petróleo na foz do Amazonas

O presidente do Instituto Bra-
sileiro do Meio Ambiente e dos 
Recursos Naturais Renováveis 
(Ibama), Rodrigo Agostinho, ne-
gou na quarta-feira (17), pedido da 
Petrobras para explorar petróleo 
na foz do Rio Amazonas. A questão 
virou um cabo de guerra entre os 
ministros de Minas e Energia, Ale-
xandre Silveira, e do Meio Ambiente 
e Mudança do Clima, Marina Silva.

Com a decisão, Agostinho segue a 
área técnica do Ibama e dá a vitória 
a Marina, que chegou a comparar o 
caso com a polêmica construção da 
Usina de Belo Monte. Em 2008, ela 
rompeu com o governo petista por 
causa da construção da hidrelétri-
ca. Colegas partidários da ministra 
do Meio Ambiente defenderam a 
saída dela do governo caso o pro-
jeto fosse autorizado.

“Não restam dúvidas de que fo-
ram oferecidas todas as oportu-
nidades à Petrobras para sanar 
pontos críticos de seu projeto, mas 
que este ainda apresenta inconsis-
tências preocupantes para a ope-
ração segura em nova fronteira ex-
ploratória de alta vulnerabilidade 
socioambiental”, afirma Agostinho, 
no despacho em que nega a licença 
ambiental.

Ibama nega o pedido 
O Ibama entende ser necessário 

retomar ações que competem à 
área ambiental para assegurar a 
realização de Avaliação Ambiental 
de Área Sedimentar (AAAS). Na 
prática, trata-se de um conjunto 
de estudos que medirá os riscos 
da atividade petroleira ao ecos-
sistema e definirá se a exploração 

IBAMA/DIVULGAÇÃO

AVALIAÇÃO AMBIENTAL 
DIVULGAÇÃO

ali tem viabilidade ambiental.
A equipe técnica do órgão 

aponta também haver “incon-
sistências identificadas suces-
sivamente” e “notória sensibi-
lidade socioambiental da área 
de influência e da área sujeita 
ao risco” destacando a ne-
cessidade de “avaliações mais 
amplas e aprofundadas”.

Para Suely Araújo, ex-presi-
dente do Ibama e especialista-
-sênior em Políticas Públicas 
do Observatório do Clima, 
Agostinho agiu tecnicamente 
e de maneira correta. Ela pon-
dera, contudo, que a decisão 
enseja um debate mais amplo 
sobre o papel do petróleo no 
futuro do país.

“O momento é de estabe-
lecer um calendário para a 
eliminação dos combustíveis 
fósseis e acelerar a transição 
justa para os países exporta-
dores de óleo, como o Brasil, 
e não de abrir uma nova fron-
teira de exploração”, afirma 
Araújo. “Quem dorme hoje 
sonhando com a riqueza pe-
troleira tende a acordar ama-
nhã com um ativo encalhado, 
ou um desastre ecológico, ou 
ambos.” 

Marina havia afirmado que 
o processo de exploração de 
petróleo na foz do Rio Ama-
zonas é “muito complexo” e 
que a última palavra caberia 
a Agostinho. 
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O governador Wilson 
Lima anunciou, on-
tem, a implantação 
do Centro Integra-

do de Atenção à Criança e ao 
Adolescente, para atender 
vítimas ou testemunhas de 
violência no Amazonas. A 
unidade, que será instalada 
na Delegacia Especializada 
em Proteção às Crianças 
e Adolescentes (Depca), 
atende à Lei nº 13.431/2017, 
que estabeleceu a forma 
como crianças e adoles-
centes em situação de vio-
lência devem ser acolhidos.

“Nós estamos trabalhan-
do de forma integrada para 
garantir a proteção à crian-
ça e ao adolescente. E nessa 
data tão importante para o 
Brasil, para um crime que 
infelizmente acontece com 
muita frequência, nós esta-
mos anunciando a implan-
tação do Centro Integrado 
de Atenção à Criança e ao 
Adolescente, vítima ou tes-
temunha de violência aqui 
no Estado”, afirmou Wilson 
Lima.

A unidade vai reunir, no 
mesmo espaço físico, ser-
viços voltados à proteção 
e ao atendimento infanto-
juvenil. O Centro Integrado 
será um dos mecanismos 
da rede de proteção para 
a assistência às vítimas, 
testemunhas e famílias de 
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A unidade vai 
reunir, no mes-
mo espaço físico, 
serviços voltados 
à proteção e ao 
atendimento in-
fantojuvenil.

DIVULGAÇÃO

Centro Integrado irá funcionar nos altos da Depca, localizada na avenida Via Láctea, no bairro Aleixo

Governo anuncia centro da criança 
e adolescente vítima de violência

crianças e adolescentes 
que sofreram algum tipo 
de violência, inclusive abu-
so e/ou exploração sexual.

O projeto foi elaborado 
pela Secretaria de Estado 
de Justiça, Direitos Huma-
nos e Cidadania (Sejusc), 
após diversas reuniões com 
órgãos que integram a rede 
de proteção infantojuvenil 
no estado. O processo para 

início das obras e aquisição 
de equipamentos foi envia-
do para o Centro de Servi-
ços Compartilhados (CSC), 
onde entrará em fase de 
licitação. 

Atualmente, o Fundo Es-
tadual da Criança e Adoles-
cente (Feca) dispõe de R$ 
5 milhões para implemen-
tação do Centro. Os recur-
sos são fruto de uma ação 

civil pública do Ministério 
Público do Trabalho (MPT).

Com a anuência de todos 
os órgãos, ficou decidido 
que o Centro Integrado irá 
funcionar nos altos da Dep-
ca, juntamente com a 16ª 
Companhia Interativa Co-
munitária (Cicom), na ave-
nida Via Láctea, no bairro 
Aleixo, zona centro-sul. O 
local foi considerado o mais 

adequado, pois permitirá o 
acesso de todas as vítimas 
recebidas pela delegacia.

Um Termo de Cooperação 
Técnica também deverá ser 
firmado entre a Sejusc, os 
demais órgãos do Estado 
que irão compor o espaço, 
além da Secretaria Muni-
cipal de Saúde (Semsa), 
Defensoria do Estado do 
Amazonas (DPE-AM), Tri-

bunal de Justiça do Ama-
zonas (TJAM) e Ministério 
Público do Amazonas (MP-
-AM).

O Conselho Estadual dos 
Direitos da Criança e do 
Adolescente (Cedca) re-
presenta a sociedade civil, 
que também tem partici-
pado ativamente de todo 
o processo para implantar 
a unidade.

DIA DO HAMBÚRGUER

Para paticipar, basta adquirir R$ 150 em produtos no Pátio

Nova edição do ‘Chef Kids’ no Pátio Gourmet
DIVULGAÇÃO

Redação

O Pátio Gourmet promove, 
no próximo dia 27, a nova edi-
ção do projeto Chef Kids, que 
oferece aulas de culinária 
divertidas para as crianças. 
Desta vez, a atividade será 
em comemoração ao Dia do 
Hambúrguer (28 de Maio).

Com o auxílio da nutricio-
nista Lívia Ribeiro, as crian-
ças vão participar de uma 
oficina e preparar o próprio 
hambúrguer, na versão tra-
dicional com carne e ve-
getariano. A aula acontece 
a partir das 15h, no Pátio 
Gourmet da avenida Djal-
ma Batista. Além da oficina, 
os pequenos chefs ainda 
participam de atividades de 
pintura no rosto e muitas 
brincadeiras.

Segundo Lívia Ribeiro, o 
Chef Kids é sempre um mo-
mento de muita diversão 
para as crianças, mas tam-

bém de aprendizagem. “As 
crianças são apresentadas a 
novos alimentos e sabores. 
Também aprendem sobre 
quantidades e proporções, 
tudo de forma lúdica”, disse.

Crianças de 04 a 08 anos 
podem participar do Chef 
Kids. As inscrições são li-
mitadas. Para participar, 
basta adquirir R$ 150 em 
produtos, em umas das três 
unidades do Pátio Gourmet, 
localizadas na avenida Djal-
ma Batista; na rua Terezina, 
Adrianópolis; e avenida Via 
Láctea, no Conjunto Mo-
rada do Sol, Aleixo. A nota 
fiscal deve ser enviada para 
o número (92) 0800  018 
0016, para validar a ins-
crição.

As crianças que partici-
parem da atividade recebe-
rão avental, toque blanche 
(chapéu usado por chefs de 
cozinha), além de certifica-
do de Chef Kids.
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David Almeida entrega mais 
três escolas revitalizadas
Três unidades de 
ensino municipais 
totalmente 
revitalizadas, duas 
da Zona Norte e 
uma na Zona Sul. 

DIVULGAÇÃO

Em pouco mais de três 
anos, o prefeito David 
Almeida reinaugurou 
321 escolas em Ma-

naus. Na tarde de ontem,  
dando seguimento aos in-
vestimentos na educação, o 
chefe do Executivo entregou 
três unidades de ensino mu-
nicipal, a escola municipal 
José Tavares de Macedo, 
bairro Santa Luzia, a escola 
municipal Professora Rai-
munda Eneida, bairro Novo 
Israel e escola municipal 
Carmem Guimarães Hagge, 
bairro Colônia Terra Nova. 

Para a comunidade do 
bairro Santa Luzia, na Zona 
Sul, a escola municipal José 
Tavares de Macedo total-
mente revitalizada. Com no-
vas adequações e espaços, a 
unidade da Secretaria Muni-
cipal de Educação (Semed), 
atende 427 alunos do 1º ao 5º 
ano do Ensino Fundamental.

Durante a inauguração, o 
chefe do Executivo munici-
pal frisou a importância do 
trabalho realizado na refor-
ma das estruturas educa-
cionais.

“Uma reforma como essa 
não acontecia há mais de 
18 anos, e nós estamos fa-
zendo isso em toda Manaus, 
são 319 escolas reformadas, 
ampliadas e transformadas. 
Estamos transformando es-
ses espaços físicos para que 
os nossos alunos possam re-

Em Tempo

ceber os ensinamentos dos 
professores motivados, por-
que nós temos uma meta, 
nós queremos transformar 
esses alunos nos melhores 
alunos do Brasil de educação 
básica, e é para isso que nós 
estamos trabalhando”, asse-
gurou Almeida. 

Foram feitas substituições 
na parte elétrica, no forro, 
nas louças e luminárias, além 
de uma pintura geral, insta-
lação de botão de pânico, 
grades de contenção e apli-
cação de resina. A escola 
conta também com cozinha 

e banheiros masculinos e fe-
mininos novos e ampliados. 
O local tem ainda 10 salas 
de aula, diretoria, secreta-
ria, Centro de Tecnologias 
Educacionais (CTE), bibliote-
ca, sala de ciência, auditório, 
refeitório e depósitos.

Todo o investimento na es-
trutura física e pedagógica 
almeja o resultado de boas 
avaliações no Sistema Nacio-
nal de Avaliação da Educação 
Básica (Saeb) e a ampliação 
dos educadores para com o 
ensino especializado, como 
afirmou a titular da Semed, 

Dulce Almeida. 
“Toda semana nós estamos 

entregando dignidade para 
Manaus, principalmente 
porque nós temos um pre-
feito que valoriza, que se pre-
ocupa com os alunos, com a 
valorização dos professores, 
e entregar esse espaço des-
sa forma é muito bom para 
nossa educação”, completou 
a secretária. 

Relatos
A gestora da unidade de 

ensino, Edenilsa Serrão, afir-
ma que a comunidade do 

bairro Santa Luzia recebe 
com muita alegria e gratidão 
a escola recém-revitalizada. 

“A reforma da nossa esco-
la é muito significativa para 
a aprendizagem dos nossos 
alunos. Era um ambiente que 
deixava muito a desejar. Hoje, 
com a gestão do prefeito 
David Almeida, a gente vê a 
renovação e transformação 
da nossa escola em um am-
biente prazeroso de aprendi-
zagem”, exalta a educadora.

 Entre as beneficiadas 
com o novo prédio esco-
lar, está a estudante do 4° 

ano, Aylla Sophia Santos. A 
avó da estudante, a autô-
noma Lucilia Mendes, de 54 
anos, ficou surpresa com 
o resultado da reforma e 
está feliz por sua neta es-
tudar num ambiente escolar  
excepcional. 

“Essa é a primeira vez que 
minha filha está estudando 
em uma escola municipal, 
estou amando. Quando ela 
foi matriculada, a esco-
la ainda estava em refor-
ma. Amei muito o resulta-
do. A escola está linda e  
perfeita”, frisa.

Estudantes de medicina realizam ação social na Apae Manaus
AÇÃO SOCIAL

DIVULGAÇÃO

Atividade reuniu 60 alunos do curso

 Estudantes de medi-
cina do Centro Universi-
tário Fametro realizaram, 
na quarta-feira, uma ação 
social na Associação de 
Pais e Amigos dos Excep-
cionais (Apae) com ativi-
dades lúdicas aos assisti-
dos pela instituição.

A iniciativa, que faz 

parte da curriculariza-
ção da extensão, reuniu 
cerca de 60 alunos do 
curso. Na ocasião, desen-
volveram atividades de 
recreação como jogos, 
dança, maquiagem, pen-
teados e pintura facial, 
além de orientação fisio-
terapêutica com profis-

sionais e palestra sobre 
higiene pessoal. 

Segundo o professor 
Dr. Paulo Su, da discipli-
na de Ortopedia Pediátri-
ca, a atividade teve como 
objetivo despertar o lado 
humanístico dos acadê-
micos. 

“O objetivo dessa ação é 

fazer com que os alunos 
entendam o significado 
de humanização e doa-
ção, que é a parte mais 
importante como futu-
ros médicos, além disso 
é uma forma de obter 
conhecimento de forma 
mais ativa e dinâmica”, 
explicou. 

“É muito gratificante 
participar disso, apesar 
de cansativo, só de ver o 
sorriso no rosto dos alu-
nos já vale a pena”, co-
mentou a estudante Júlia 
Schneider.

A presidente da Apae, 
Ione Toma, destacou so-
bre a importância da par-

ceria entre a Fametro e a 
instituição. 

“Os nossos assistidos 
gostam dessas iniciati-
vas que os tiram da ro-
tina, então quando tem 
uma ação como essa 
sempre nos anima e nos 
alegra”, declarou.

Foram feitas substituições na parte elétrica, no forro, nas louças e luminárias, além de uma pintura geral



Manaus, sexta-feira 19 de maio de 2023

Etelvina Souzaredacao@emtempo.com.br |

11País/Mundo
BANCO DE IMAGENS

A cada hora três crianças são 
abusadas no Brasil. Cin-
quenta e um por cento das 
vítimas têm de 1 a 5 anos de 

idade. Os dados são da Campanha 
Maio Laranja, que visa à conscien-
tizar sobre o abuso e a exploração 
sexual de crianças e adolescentes. A 
violência, em geral, é cometida por 
alguém próximo da vítima e quase 
sempre dentro de casa.

O Dia Nacional de Enfrentamento 
ao Abuso e à Exploração Sexual de 
Crianças e Adolescentes, celebrado 
nesta quinta-feira (18), busca sen-
sibilizar a sociedade sobre a neces-
sidade de enfrentar essa violência 
em todos os seus níveis. A data foi 
instituída em memória da menina 
Araceli Crespo, que tinha 8 anos 
quando foi sequestrada, violentada 
e assassinada no Espírito Santo. Em 
2023, o crime completa 50 anos.

O Disque 100 (Disque Direitos 
Humanos) registrou mais de 17 mil 
violações sexuais contra crianças 
e adolescentes de janeiro a abril 
deste ano. Nos quatro primeiros 
meses de 2023 foram registradas, 
ao todo, 69,3 mil denúncias e 397 
mil violações de direitos humanos de 
crianças e adolescentes, das quais 
9,5 mil denúncias e 17,5 mil violações 
envolvem violências sexuais físicas – 
abuso, estupro e exploração sexual 
– e psíquicas.

A divulgação dos números integra 
as ações da campanha do 18 de 
maio – Dia Nacional de Combate ao 
Abuso e à Exploração Sexual contra 
Crianças e Adolescentes, do Minis-
tério dos Direitos Humanos e da Ci-
dadania (MDHC). Com o tema “Faça 
Bonito. Proteja nossas Crianças e 
Adolescentes”, o objetivo da inicia-
tiva é promover a data e sensibilizar 

Dados do Disque 
100 são relativos 
aos quatro 
primeiros meses 
deste ano

a sociedade para ações preventivas 
e pedagógicas.

De acordo com a psicóloga Aman-
da Pinheiro Said, da Secretaria de 
Saúde do Distrito Federal, o abuso 
sexual de crianças e adolescentes 
é um tema complexo, sobretudo 
por envolver pessoas conhecidas da 
família. “São o que a gente chama de 
abusos intrafamiliares. São pessoas 
da família ou pessoas conhecidas, 
que ainda que não tenham vínculo 
consanguíneo, são muito íntimos. Às 
vezes, tios de consideração, vizinhos, 
amigos próximos. É por isso que a 
maior parte dessas violências ocorre 
dentro do ambiente doméstico. É 
uma das partes mais difíceis quando 
falamos dessa violência”.

Punição, denúncia e orientação 
são primordiais

Abuso e exploração sexual são 
crimes hediondos o que os torna ina-
fiançáveis e insuscetíveis de graça, 
indulto ou anistia, fiança e liberdade 
provisória. Além disso, “caso o estu-
pro seja praticado contra menor que 
tenha entre 14 e 18 anos (artigo 213, § 
1º, do Código Penal), há aumento na 

pena do criminoso, que pode ir de 8 
a 14 anos de reclusão. A mesma pena 
é aplicada caso o crime resulte em 
lesão corporal grave. Ter conjunção 
carnal ou praticar ato libidinoso com 
menor de 14 anos implica no cum-
primento de pena de reclusão de 8 
a 15 anos.  Em caso de o resultado 
ser morte, a pena é de 12 a 30 anos, 
segundo o Código Penal (CP).

De acordo com o CP, o Estatuto da 
Criança e do Adolescente (ECA) e a 
Lei n. 13.431/2017 no abuso, a vítima 
é usada para satisfazer o desejo se-
xual das pessoas responsáveis pela 
agressão, por meio de ameaça ou 
sedução, podendo haver o conta-
to físico ou não. Já na exploração 
sexual, há uma relação de troca, 
seja financeira, de favores ou de 
presentes, podendo também com-
preender o incentivo à prostituição, 
à pornografia infantil, à escravidão 
e ao turismo sexual.

Segundo dados divulgados, em 
maio deste ano, pela Secretaria de 
Defesa Social de Pernambuco, no 
ano de 2022, foram registradas 1.130 
ocorrências de vítimas de crimes 
contra a dignidade sexual, de crian-

ças de 0 a 12 anos de idade. No ano 
de 2023, até o momento, foram 
contabilizadas 319 ocorrências. O 
número pode ser muito maior já que 
muitas crianças e adolescentes não 
registram a ocorrência, por receio de 
manipulação e do medo impostos 
pelos (as) agressores (as).

Secretária nacional dos Direitos 
da Criança e do Adolescente inte-
rina, Maria Luiza Oliveira ressalta a 
importância da iniciativa para mu-
dar essa realidade em todo o país. 
“É preciso dar visibilidade a este 
grave problema que afeta crian-
ças e adolescentes e sensibilizar 
a sociedade quanto à prevenção 
e ao enfrentamento às violações. 
É inadmissível que ainda ocorram 
abusos, exploração sexual, estupros. 
Crianças e adolescentes devem ser 
protegidos. É dever da família, do 
Estado e da sociedade zelar por isso. 
Temos este compromisso”, afirma.

Campanha Faça Bonito
Desde o início do mês, a campanha 

digital do MDHC divulga postagens 
sobre como identificar abusos por 
meio de mudanças de compor-

Aumento é de 68% em relação ao 
mesmo período do ano passado

China e sanções à Rússia são pautas da Cúpula do G7 
ISSEI KATO /Reuters

Hiroshima acolhe, entre a próxima sexta-feira (19) e domingo (21), mais uma Cúpula do G7

 A cidade japonesa de Hiroshi-
ma acolhe, de sexta-feira (19) a 
domingo (21), mais uma Cúpula do 
G7, as sete economias mais ricas 
do mundo. As sanções à Rússia 
depois da invasão da Ucrânia, as 
ambições da China em relação a 
Taiwan e o desarmamento nuclear 
vão estar em debate. O primeiro-
-ministro japonês, Fumio Kishi-
da, deverá receber os líderes das 
outras seis grandes democracias 
industrializadas na cidade mar-
cada pela destruição nuclear em 
1945 e que tem, atualmente, vários 
monumentos à paz.

Os líderes dos países do gru-
po (Estados Unidos da América, 
Japão, Alemanha, França, Reino 
Unido, Itália e Canadá) tentarão 
apresentar uma frente unida con-
tra a Rússia e a China, mas também 
sobre outras questões estraté-
gicas em que os seus interesses 
nem sempre estão perfeitamente 
alinhados. A invasão da Ucrânia, 
lançada pela Rússia há 15 me-

ses, vai dominar a agenda, com 
“discussões sobre a situação em 
solo”, revelou o conselheiro de 
Segurança dos EUA, Jake Sullivan.

China
Os líderes do grupo e da União 

Europeia deverão também dedicar 
parte das discussões à China e, em 
particular, à forma de se protege-
rem de uma eventual chantagem 
econômica de Pequim, diversifi-
cando a produção e as cadeias de 
abastecimento. Enquanto isso, o 
governo de Xi Jinping se mostra 
disposto a recorrer a barreiras co-
merciais. A escalada de ameaças 
de Pequim contra Taiwan também 
vai estar na mesa.

No entanto, os países europeus, 
em especial França e Alemanha, 
querem garantir que a eliminação 
dos riscos não significa cortar re-
lações com a China, um dos maio-
res mercados mundiais, com um 
conselheiro de Emmanuel Macron 
frisando que o G7 “não é um G7 

anti China”.

Desarmamento
Outro tema em debate vai ser o 

desarmamento nuclear. Esta se-
mana, o secretário-geral da ONU, 
António Guterres, apelou aos pa-
íses do G7 para que declarem que 
não usarão “em nenhuma circuns-
tância” armas nucleares.

O primeiro-ministro japonês, 
Fumio Kishida, quer aproveitar a 
cúpula para pressionar os demais 
líderes do G7 a se compromete-
rem com a transparência sobre 
os estoques e redução dos ar-
senais nucleares. As autoridades 
norte-americanas afirmaram que 
Washington não vai promover uma 
agenda independente sobre ar-
mas nucleares em Hiroshima, en-
quanto fontes do governo alemão 
afirmaram que o desarmamento 
nuclear não era uma prioridade, 
acrescentando que o tema era 
importante “principalmente para 
o Japão”.

HIROSHIMA

Mais de 17 mil registros de violações 
sexuais contra crianças 

Hiroshima
Os líderes do G7 já começaram a 

chegar a Hiroshima, a cidade que 
ficou destruída por uma bomba 
atômica norte-americana, lançada 

em 6 de agosto de 1945, provocou 
a morte de 140 mil pessoas. Para 
sábado (20) está prevista uma visita 
ao Museu Memorial da Paz da ci-
dade, que abriga exposições sobre 
a dimensão da tragédia.

tamentos, incentivo ao diálogo e 
como as crianças e os adolescentes 
podem se proteger de possíveis 
ameaças. A ação é promovida pela 
Secretaria Nacional dos Direitos da 
Criança e do Adolescente (SNDCA/
MDHC), em parceria com o Pacto 
Global da Organização das Nações 
Unidas (ONU), a Childhood Brasil, 
a Rede Ecpat Brasil, o Freedom 
Fund, o Comitê Nacional de Enfren-
tamento à Violência Sexual contra 
Crianças e Adolescentes e o Ins-
tituto Alana. Até o dia 31 de maio, 
um pacote de ações preparado 
pelo governo federal será lançado 
com o objetivo de conscientizar, 
alertar e enfrentar o abuso e a 
exploração sexual contra crianças  
e adolescentes.

Locais de violação
A casa da vítima, do suspeito ou 

de familiares está entre os piores 
cenários, com quase 14 mil violações. 
Ainda nos quatro primeiros meses 
do ano, foram registradas 763 de-
núncias e 1,4 mil violações sexuais 
ocorridas na internet. Em todo o 
ambiente virtual, houve registros 
de exploração sexual, com 316 de-
núncias e 319 violações; estupro, 
com 375 denúncias e 378 violações; 
abuso sexual físico, com 73 denún-
cias e 74 violações; e violência sexual 
psíquica, com 480 denúncias e 631 
violações.

Diálogo
Amanda Said ressalta a impor-

tância do diálogo com o menor de 
idade como mecanismo de preven-
ção do abuso. 

“A gente pode trabalhar a ques-
tão da autopreservação das crian-
ças e adolescentes, para eles en-
tenderem que o corpo é deles 
e ninguém pode tocar sem que 
autorizem. E que há alguns to-
ques que são estranhos, perigo-
sos, e ninguém pode fazer essa 
abordagem, nem mesmo os pais. 
Então, quando abordamos a edu-
cação sexual, a gente fala sobre 
uma forma de prevenção que 
deve começar assim que a criança  
nasce”, afirma.
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Aggreko Energia Locação de Geradores Ltda – torna público 
que recebeu do IPAAM, a Outorga de Uso de Recursos Hídricos n° 
069/2023, que autoriza Captação de Água Subterrâneas por Poço 
Tubular, localizado na Zona Rural de Tamaniquá, nas coordenadas 
geográficas: 02° 40’ 39,70’’ S e 65° 40’ 20,20’’ W, Juruá – AM, 
com validade de 05 anos.

A PREFEITURA MUNICIPAL DE EIRUNEPÉ, através da Comissão Per-
manente de Licitação – CPL, AVISA para conhecimento dos interessados, 
que realizará procedimento licitatório, na modalidade TOMADA DE PRE-
ÇOS Nº 001/2023 – CPL/EIRUNEPÉ, Tipo: MENOR PREÇO GLOBAL, e 
a sessão de recebimento dos envelopes ocorrerá no dia 07/06/2023, às 
08:00h (horário local), na sede da CPL, localizada na Rua Leland Barroso, 
nº 158, Térreo, N. Srª Aparecida, Eirunepé-AM, destinada a selecionar a 
melhor proposta para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA CONSTRUÇÃO DA ESCOLA MUNICIPAL DE UMA SALA NA CO-
MUNIDADE BARRACÃOZINHO.
Os interessados poderão obter informações e cópia do edital completo 
na Sala da CPL, a partir do dia 19/05/2023, das 08:00 às 13:00 horas, 
em dias úteis, e através de ofício/requerimento assinado e enviado pelo 
e-mail: cmleirunepe@gmail.com.

Eirunepé/AM, 18 de maio de 2023.
 

FRANCISCO CLEY TABOSA DA SILVA
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

A PREFEITURA MUNICIPAL DE EIRUNEPÉ, através da Comissão Per-
manente de Licitação – CPL, AVISA para conhecimento dos interessados, 
que realizará procedimento licitatório, na modalidade TOMADA DE PRE-
ÇOS Nº 002/2023 – CPL/EIRUNEPÉ, Tipo: MENOR PREÇO GLOBAL, e 
a sessão de recebimento dos envelopes ocorrerá no dia 06/06/2023, às 
08:00h (horário local), na sede da CPL, localizada na Rua Leland Barroso, 
nº 158, Térreo, N. Srª Aparecida, Eirunepé-AM, destinada a selecionar a 
melhor proposta para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
PARA CONSTRUÇÃO DE ESCOLA PADRÃO FNDE NO BAIRRO DE SANTO 
ANTÔNIO (ID 1085875).
Os interessados poderão obter informações e cópia do edital completo, 
a partir do dia 19/05/2023, na Sala da CPL, das 08:00 às 13:00 horas, 
em dias úteis, ou através de ofício/requerimento assinado e enviado pelo 
e-mail: cmleirunepe@gmail.com.

Eirunepé/AM, 18 de maio de 2023.
 

FRANCISCO CLEY TABOSA DA SILVA
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

A PREFEITURA MUNICIPAL DE EIRUNEPÉ, através da Comissão Perma-
nente de Licitação – CPL, AVISA para conhecimento dos interessados, que 
realizará procedimento licitatório, na modalidade TOMADA DE PREÇOS Nº 
003/2023 – CPL/EIRUNEPÉ, Tipo: MENOR PREÇO GLOBAL, e a sessão de 
recebimento dos envelopes ocorrerá no dia 06/06/2023, às 14:00h (horário 
local), na sede da CPL, localizada na Rua Leland Barroso, nº 158, Térreo, 
N. Srª Aparecida, Eirunepé-AM, destinada a selecionar a melhor proposta 
para CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA CONSTRU-
ÇÃO DE ESCOLA PADRÃO FNDE NO BAIRRO DE FÁTIMA (ID:1085876).
Os interessados poderão obter informações e cópia do edital completo, 
a partir do dia 19/05/2023, na Sala da CPL, das 08:00 às 13:00 horas, 
em dias úteis, ou através de ofício/requerimento assinado e enviado pelo 
e-mail: cmleirunepe@gmail.com.

Eirunepé/AM, 18 de maio de 2023.
 

FRANCISCO CLEY TABOSA DA SILVA
Presidente da Comissão Permanente de Licitação

Aggreko Energia Locação de Geradores Ltda – torna público 
que recebeu do IPAAM, a Outorga de Uso de Recursos Hídricos 
n° 073/2023, que autoriza Captação de Água Subterrâneas por 
Poço Tubular, localizado No Distrito Acanauí, Zona rural,  nas 
coordenadas geográficas: 01°49’ 09,42’’ S e 66° 63’ 19,75’’ W, 
Japurá – AM, com validade de 05 anos. 

Aggreko Energia Locação de Geradores Ltda – torna público 
que recebeu do IPAAM, a Outorga de Uso de Recursos Hídricos n° 
084/2023, que autoriza Captação de Água Subterrâneas por Poço 
Tubular, localizado na Vila Alterosa, Margem Direita do Rio Iça, Zona 
Rural,  nas coordenadas geográficas: 03°03’ 15,80’’ S e 68° 59’ 
58,97’’ W, Santo Antônio do Iça  – AM, com validade de 05 anos. 

Aggreko Energia Locação de Geradores Ltda – torna público 
que recebeu do IPAAM a Outorga de Uso de Recursos Hídricos N° 
047/2023 que autoriza a captação de água subterrânea por poço 
tubular, localizado a Sudoeste de Manaus- Am, Rio Solimões a 
872Km da Capital, nas coordenadas geográficas: 02°51’11,800’’S 
e 67°46’29,100’’W, Tonantins – AM. Com validade de 5 anos.

REPUBLICAÇÃO DE AVISO DE LICITAÇÃO AVISO DE LICITAÇÃO AVISO DE LICITAÇÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE EIRUNEPÉ
GABINETE DO PREFEITO 

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO – CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE EIRUNEPÉ
GABINETE DO PREFEITO 

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO – CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE EIRUNEPÉ
GABINETE DO PREFEITO 

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO – CPL
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Participam do evento representantes da Funarte, da Academia Brasileira de Música, do BID 
e de casas de ópera ibero-americanas

Festival Amazonas de Ópera, mas 
singularmente a edição da Ópera 
Latino-América num único evento. 
A cultura é que faz essa junção 
acontecer. Quero saudar muito os 
realizadores, os artistas. A cultura, 
as artes, é parte da riqueza do povo 
brasileiro”, afirmou a presidente 
da Funarte, Maria Marighella, em 
entrevista à imprensa ao lado do 
governador Wilson Lima.

Realizada no contexto do 25º 
Festival Amazonas de Ópera, a 
conferência em Manaus tem a 
participação da cúpula da Ópera 
Latino América, a maior rede de te-
atros da América Latina e Espanha, 
além de nomes de expressividade 
no campo artístico, cultural e eco-
nômico, entre os quais a chefe de 
Economia Criativa do Banco Inte-
ramericano de Desenvolvimento 
(BID) em Washington (EUA), Trini-
dad Zaldivar; o presidente da Aca-
demia Brasileira de Música (ABM), 
André Cardoso; o coordenador 
artístico da Orquestra Sinfônica 
Brasileira, Nikolay Sapoundjiev; 
secretários de cultura, turismo e 
profissionais da imprensa nacional 
e internacional. 

O encontro busca discutir os 
desafios da produção de ópera 
na América Latina, modelos de 
gestão, possibilidades de copro-
dução e circulação de óperas na 
região ibero-americana. Estes e 
outros assuntos serão abordados 
em palestras e painéis que estarão 
na agenda do evento, que acontece 
até 21 de maio, no Centro Cultural 
Palácio da Justiça, Centro.

“O Festival Amazonas de Ópera 
já se configurou como o mais im-
portante Festival de Ópera, talvez, 
da América Latina. Receber a As-
sembleia Geral da Ópera Latino-
-América coloca o Festival num pa-
tamar de ainda maior importância. 
Todos os teatros das Américas vão 
estar aqui reunidos, conversando, 
trocando ideias, prevendo co-pro-
duções. É de uma fundamental 
importância essa inserção do Brasil 
através do Festival nesse cenário 
internacional da ópera”, disse o 
presidente da Academia Brasileira 
de Música, André Cardoso.

Para o secretário de Cultura e 
Economia Criativa, Marcos Apolo, 
o encontro representa um marco 
para o Amazonas, que já é refe-

rência na área e considerado uma 
“fábrica de cultura”, representada 
por sete corpos artísticos, muitos 
deles formados com o Festival 
Amazonas de Ópera, evento co-
ordenado e realizado pelo Estado. 
Apolo destaca que a cena lírica lo-
cal tem proporcionado o fomento 
da economia, gerando emprego 
e renda.

“O Governo do Amazonas recebe 
a Ópera Latinoamérica, que é uma 
entidade que atua nessa região da 
ópera da América Latina. E tam-
bém agregando a Espanha. Nós 
estaremos aqui debatendo sobre 
o mercado da ópera, o mercado 
da cultura, da economia criativa, 
trazendo esse debate para tendo 
a Amazônia como centro deste 
diálogo”, avaliou o secretário.

Para Marco Apolo, dessa forma 
é possível transformar o Amazonas 
nesse centro desse debate para 
serem traçados caminhos para o 
desenvolvimento da economia, da 
cultura, não só no nosso estado, 
mas em todo o país.

OLA em Manaus
Desde a criação da OLA, em 

2007, todos os anos, os repre-
sentantes dos teatros líricos per-
tencentes à organização – mais 
de 40 instituições da Argentina, 
Brasil, Chile, Colômbia, Costa Rica, 
Equador, Espanha, México, Peru, 
Uruguai e Venezuela – se reúnem 
para abordar conjuntamente os 
desafios e tendências do setor. 

A Conferência Anual de Manaus 
dará continuidade às diretrizes tra-
çadas, ano passado, no Encontro 
Ibero-Americano de Teatros, re-
alizado no Gran Teatre del Liceu 
e organizado em conjunto com a 
“Ópera XXI” - organização de enti-
dades espanholas ligadas à ópera 
– e na última conferência, realizada 
no Teatro Colón em Buenos Aires.

O trabalho em rede é o cerne 
da gestão da OLA, ou seja, colocar 
em contato teatros, festivais, com-
panhias e agentes de diferentes 
países para partilhar modelos de 
gestão, boas práticas e experiências 
que possam ser úteis, sob diferen-
tes ângulos, aos membros da rede. 

Nesse sentido, durante a Con-
ferência Anual em Manaus, espe-
cialistas de diferentes entidades 
- Banco Interamericano de Desen-

volvimento, Universidade de Gua-
dalajara, consultoria Teknecultura 
e IE University - compartilharão 
seus conhecimentos sobre mode-
los de gestão baseados em análise 
de dados. O financiamento tam-
bém é um tema relevante para 
os teatros, cuja receita provém 
– em diferentes proporções – de 
recursos próprios, contribuições 
públicas e privadas.

Outro eixo fundamental do tra-
balho da OLA é promover a cola-
boração dos teatros na concepção 
da programação artística, nome-
adamente na circulação e copro-
dução de espetáculos, uma vez 
que neles convergem elementos 
importantes para a gestão teatral 
do século XXI. 

Na 16ª Conferência Anual se-
rão apresentados painéis como “A 
produção e circulação da ópera 
na Ibero-América” ou “Melhores 
práticas de produção”, nos quais 
participarão os diretores dos es-
paços ibero-americanos que fa-
zem parte da OLA. Também serão 
apresentados os próximos proje-
tos artísticos que poderão circular 
ou ser coproduzidos

Mini Misses Brasil Giovanna Torres, Maria Cecília e Lívia Ferrari participam de Agrifest, em Manaus

Manaus vai sediar 
evento inédito no Brasil

Mini Misses Brasil marcam presença no Agrifest 
As Mini Misses Brasil Giovan-

na Torres, Maria Cecília e Lívia 
Ferrari são convidadas especiais 
da 2º edição da Agrifest, na ca-
pital do Amazonas. O evento 
acontece no podium da Arena 
da Amazônia até o dia 21 de maio. 
As misses farão presença VIP no 
dia 19 de maio.

Após concorrer com 9 meni-
nas e vencer o Miss Baby Brasil 
2023, Giovanna Torres tem 5 
anos e é a 1ª amazonense a par-
ticipar do mundial do concurso 
que acontecerá na República 
Dominicana em outubro des-
te ano. Para se preparar para 
o mundial na categoria Baby, 
Giovanna está fazendo aulas 
de Teatro, Espanhol, Passarela, 
Tecidos e Violino.  

A amazonense Lívia Ferrari, 
de 7 anos, que já conquistou 
o título de Mini Model World 

Brasil 2024, foi confirmada 
pelos organizadores do mes-
mo evento para participar 

do Mini Miss Internacional. 
O evento internacional 

ocorrerá em 2024, em 
Punta Cana, na Repú-

blica Dominicana.  
A amazonense 

Maria Cecília, de 9 
anos, após conquis-

tar a coroa de “Mini Miss Brasil 
2023 se prepara para repre-
sentar o país no concurso in-
ternacional em Arequipa-Peru, 
nos dias 23 a 26 de novembro 
2023. Além de influencer, Cecília 
é ginasta ritimica e pretende 
trazer para o Amazonas o título  
mundial 2024.

As mini misses o convite para 
presença vip veio através da 
Escola de passarela, Angel col-
lege comandada pela Miss Yari 
Angel. 

Agrifest
A programação do Agrifest in-

clui a primeira seletiva do con-
curso de beleza “Garota Agri-
fest”, além de apresentações de 
bandas e cantores locais como 
Rodrigo Raniely, Monaliza, Feras 
do Forró e Igor Oliveira.

Além do concurso, os visi-
tantes poderão participar da 2ª 
Feira da Agricultura Familiar e 
experimentar o suco de laranja 
diretamente do maior produ-
tor de cítricos do Amazonas, o 
município de Rio Preto da Eva.

A Agrifest também contará 
com uma vasta Praça de Ali-
mentação com diversas opções 
de comidas típicas da região 
amazônica e do Brasil.

Evento acontece entre os dias 17 e 21 de maio, no Centro Cultural Palácio da Justiça

CONCURSO DE BELEZA

O governador Wilson Lima 
declarou aberta, na quin-
ta-feira, a 16ª Conferência 
Anual da Ópera Latinoa-

mérica (OLA), que acontece pela 
primeira vez no Brasil, na capital do 
Amazonas, com apoio do Governo 
do Estado. Manaus, representada 
pelo Teatro Amazonas, é membro-
-fundador da OLA e, em 2022, 
passou a integrar o diretório dos 
sete teatros que comandam a ins-
tituição, fazendo parte da cúpula 
da agremiação.

Na avaliação do governador, o 
fato de a conferência estar, pela 
primeira vez, no Brasil e sendo 
realizada no Amazonas simboliza 
um reconhecimento ao trabalho 
feito pelos artistas e pelo Estado, 
por meio da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa, principalmente 
em um período em que o Festi-
val Amazonas de Ópera completa 
duas décadas e meia.

“A vinda da OLA para cá é im-
portante para essa troca de ex-
periências entre os artistas, mas 
também dá um peso muito gran-
de, um reconhecimento, atraindo 
a atenção de pessoas de outros 
estados, de outras autoridades. E 
isso também facilita a captação 
de recursos junto à iniciativa pri-
vada, facilita essa relação que a 
gente tem construído com o Go-
verno Federal. A Funarte está aqui 
apoiando uma atividade que é tão 
importante nessa construção de 
popularização da ópera, do erudito, 
de fazer com que a cultura possa 
chegar a mais pessoas”, declarou 
Wilson Lima.

Também participaram da so-
lenidade, no Teatro Amazonas, o 
secretário de Cultura e Economia 
Criativa, Marcos Apolo Muniz; a 
presidente da Fundação Nacio-
nal de Artes (Funarte), vinculada 
ao Ministério da Cultura), Maria 
Marighella; o presidente da Aca-
demia Brasileira de Música, André 
Cardoso; a diretora executiva do 
Festival Amazonas de Ópera, Flávia 
Furtado; o diretor do Teatro Mayor 
Julio Mário Santo Domingo (Co-
lômbia), Ramiro Osorio; e a diretora 
executiva da Ópera Latinoamérica, 
Alejandra Martí.

O evento é a maior Conferên-
cia Anual da Ópera Latinoamérica 
desde a sua criação, há 16 anos. É 
a primeira vez que a OLA abre sua 
conferência para a participação de 
não membros da rede de teatros 
de ópera, permitindo a presença 
de pessoas que fazem parte do 
mercado da música lírica brasileira.

“Para nós é uma honra imensa 
estar aqui celebrando, não só o 
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Arnoldo Santos 
recepcionou 
os colegas no 
concorrido 
“Camarote da 
Imprensa” no 
lançamento 
do Álbum 
de Toadas 
2023 do Boi 
Garantido. O 
jornalista é 
assessor de 
imprensa do 
MAG.

Ari Motta
Em Evidência’s

mottaari

redacaoamazoniaon@gmail.com

ari-motta@bol.com.br

Relógios nacionais 
e importados

No dia 15 de junho, a Ventilari Relojoaria “Watchh 
Service” muda de piso. Ela segue no Manauara 
Shopping, mas no piso Açaí – 3º andar.  O empresário 
Atila Ventilari informa que o local é mais amplo 
e  segue com o mesmo padrão de qualidade, 
atuando com Relógios nacionais e importados. 
Assistência Técnica especializada nas melhores 

marcas. Aguardem!

Feijoada Turbinada
O Perreché Bar Beer realizada amanhã, a partir de 12h, a 
segunda edição da “Feijoada Turbinada”, o local vai ser o 

Campos Elíseos Festas e no palco vão estar Leonardo Castelo, 
Patrick Heebert, Alcino Neto e Luciano Araújo. As camisas 

ainda podem ser adquiridas pelo 995218461.  

Arena sem 
Futebol

Os clubes de Manaus devem procurar 
outros estádios para o futebol, é que 
a Arena da Amazônia está entregue à 
AmazonBest, que vai realizar um evento 
no local. Construída para incentivar o 
certame local, acontece tudo lá, menos 

futebol.

Rebeca Mota especialista em marketing digital e 
gerenciamento em redes sociais é palestrante da 
I semana de Marketing, que acontece dia 25 na 
Estácio Plaza Shopping. Ela vai abordar o tema 
“Marketing no Século XXI e Principais Tendências”

A folclorista 
Wanda 
Almeida atua 
há 23 anos 
no Cangaço 
Cabras do 
Capitão 
Silvino 
como o 
personagem 
“Assum 
Prêto”,  com 
muito ritmo 
e bailado. 
Conhece 
muito sobre 
o assunto.

“Vem Forte que eu sou do Norte”, é assim que 
o lutador de UFC se declara nas lutas. Alan 
Nuguette, ex-engraxate e menino de rua, vai 
receber na CMM a medalha Alfredo Barbosa Filho.

Neylano 
Segundo, 
de apenas 
19 anos, é 
o primeiro 
amazonense a 
participar do 
MasterChef 
Brasil, exibido 
na Band. 
O jovem 
conquistou 
o avental no 
episódio que 
foi ao ar essa 
semana.

A diretora executiva da Amera, Sueli 
Cossuol, recepcionou o secretário 
de Limpeza de Manaus, Sabá Reis. 
O secretario conheceu o trabalho 
da empresa, que coleta pneus, faz 
a retirada do aço e encaminha o 

material para a trituração.

A Porta Estandarte 
da Ciranda Águias de 
Ouro, Laura Gabriela, 
vai distribuir muito 
charme e simpatia 
neste sábado no 
Arraial das Águias. 
O palco será a 
quadra da Escola 
Irmã Etelvina Solto 
Cabral, no Morro da 
Liberdade. Além de 
comidas típicas, a 
festa vai escolher 
o melhor casal de 
puxadores.



Fla desconhece acusação contra jogador 
RUBRO-NEGRO   

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

O departamento jurídico 
do Flamengo negou, nes-
ta quinta-feira (18),ter tido 
conhecimento de citação 
a atletas do clube nas in-
vestigações que apuram 
manipulação de partidas 
do fute-bol brasileiro.

O pronunciamento vem 
após o jornal O Globo 
publicar um print de um 
apostador fraudulen-to 
afirmando que teria um 
jogador do Flamengo en-
volvido no esquema.

O clube afirma que “con-
fia plenamente em seus 
atletas”, que acompanha o 
caso e tem todo interesse 
em uma “rigorosa apura-
ção pelos órgãos compe-
tentes”. O Flamengo cita 
ainda que “é comum, como 

instrumento de conven-
cimento, usar nome de 
terceiros”.

Citação veio para con-
vencer jogador do Bragan-
tino

Em reportagem publica-
da nesta quinta, o jornal O 
Globo afirma que no dia 24 
de janeiro de 2023, Luís 
Felipe de Castro, um dos 
apostadores investigados 
pelo MP de Goiás, teria 
tentado convencer o la-
teral Kevin Lomónaco, do 
Bragantino, a cometer 
um pênalti em jogo válido 
pelo Campeonato Paulis-
ta, em troco de R$ 200  
mil reais.

É nesta tentativa de 
convencer o atleta que o 
apostador teria citado que 
conta com um joga-dor do 

Flamengo nas operações 
daquele final de semana.

Na data em questão, 
pelo Campeonato Cario-
ca, o Flamengo enfrentou 
o Bangu, e empatou por 1 
a 1. Os jogadores do time 
principal não foram rela-
cionados, pois se prepa-
ravam para o Mundial de 
Clubes.

Nas conversas divul-
gadas pelo Globo não foi 
citada, em nenhum mo-
mento, qual seria a su-
-posta aposta envolvendo 
jogador do clube.

Também não há qual-
quer menção, na denún-
cia do Ministério Público 
de Goiás, sobre apos-tas 
envolvendo jogadores 
do Flamengo, nem nes-
ta, nem em qualquer  
outra partida.Flamengo nega ter conhecimento de menção a atleta do clube em esquema

GILVAN DE SOUZA/CRF
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O próximo desafio 
do Vasco será o 
São Paulo, no 
Morumbi, pelo 

Brasileirão. Diante de 
uma Nova Era e um 
futuro promissor pela 
frente, o Cruz-Maltino 
pode quebrar um jejum 
de 11 anos.

A última vez que o Vas-
co venceu o São Pau-
lo no Morumbi foi em 
2012. E quem marcou 
o gol, que deu a vitória 
ao Cruz-Maltino, foi o 
lateral-direito Fágner. 
Hoje, o jogador está no 
Corinthians.

De lá para cá, Vasco e 
São Paulo já se enfren-
taram oito vezes, com 
retrospecto nada favo-
rável ao Cruz-Maltino. 
Ao todo são dois empa-
tes e seis derrotas.

No ano do último 
triunfo do Vasco no Mo-
rumbi, o Cruz-Maltino 
possuía um time extre-
mamente competitivo. 
O Gigante da Colina 
terminou aquele Bra-
sileirão na 5ª posição. 
Além disso, a equipe, 
que contava com nomes 
como Diego Souza, Ju-
ninho Pernambucano, 
Felipe e Alecsandro, foi 
até às quartas de final 
da Libertadores.

O duelo entre Vasco 
e São Paulo também 
será marcado pelo re-
encontro de Léo com o 
ex-clube. O zagueiro foi 
contratado pelo Cruz-
-Maltino e rapidamente 
se tornou um dos pilares 
da equipe. Hoje, o joga-
dor veste a braçadeira 
de capitão e é muito 
querido pela torcida.

Em Tempo

São Paulo venceu o 
Vasco nos últimos 11 

anos no Morumbi 

RETROSPECTO DO 
VASCO CONTRA O SÃO 
PAULO NO MORUMBI 
APÓS A VITÓRIA EM 
2012:

2ª rodada do Brasilei-
rão de 2013 - São Paulo 
5 x 1 Vasco

Quartas de final da 
Copa do Brasil de 2015 
- São Paulo 3 x 0 Vasco

31ª rodada do Brasilei-
rão de 2015 - São Paulo 
2 x 2 Vasco

15ª rodada do Brasilei-
rão de 2017 - São Paulo 
1 x 0 Vasco

17ª rodada do Brasilei-
rão de 2018 - São Paulo 
2 x 1 Vasco

35ª rodada do Brasi-
leirão - São Paulo 1 x 
0 Vasco

22ª rodada do Brasi-
leirão de 2020 - São 
Paulo 1 x 1 Vasco

Oitavas de final da 
Copa do Brasil de 2021 
São Paulo 2 x 0 Vasco

Reforço 
O Vasco contará com 

o retorno de dois joga-
dores para a próxima 
rodada. São eles: Cara-
bajal e Rwan Cruz.

Carabajal e Rwan Cruz 
estiveram fora da der-
rota para o Santos, por 
1 a 0, em São Januário. 
A dupla chegou ao Cruz-
-Maltino por emprés-
timo junto ao Peixe e, 
por questões contratu-
ais, não puderam entrar 
em campo.

Na sétima rodada, 
o Vasco enfrentará 
o São Paulo fora de 
casa. O Cruz-Maltino 
vai viajar até a capi-
tal paulista, onde jo-
gará contra o Tricolor, 
no Morumbi, às 17h30  
(de Manaus). 

Gigante da 
Colina não vence 

o São Paulo 
há mais de 11 

anos no estádio 
paulista  

Vasco tenta quebrar 
jejum no Morumbi    
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Primeiro jogador banido 
do futebol brasileiro 

Rafinha foi acusado de proceder de forma atentatória à dignidade do desporto no país 

Em Tempo

Em 2008, o volan-
te Rafael Rodrigues 
Fernandes, 20 anos, 
mais conhecido como 

Rafinha, na época jogador 
do Toledo-PR, foi banido do 
futebol. Foi o primeiro caso 
de eliminação na modalida-
de no Brasil, algo pouquíssi-
mo comum, e que foi usado 
como exemplo para a mu-
dança da legislação despor-
tiva, o Código Brasileiro de 
Justiça Desportiva (CBJD), 
em 2009.

Hoje não existe mais o 
banimento direto para atle-
tas que recebam vantagens 
ilícitas, como dinheiro para 
influenciar resultados, igual 
aos casos recentes desco-
bertos de esquema de apos-
tas pelo Ministério Público 
de Goiás e que veio à tona 
como uma bomba no fute-
bol em 2023. O banimento 
ocorre penas se houver uma 
reincidência, ou seja, uma 
segunda condenação. E o 
caso de Rafinha, quase 15 
anos atrás, foi fundamental 
para essa alteração.

Entrevista após empate
Rafinha foi condenado 

pelo pleno (a última ins-
tância) do STJD, em agosto 
de 2008, com base no artigo 
275 existente à época na 
redação do CBJD: proceder 
de forma atentatória à dig-
nidade do desporto, com o 
fim de alterar o resultado 
de competição (esse artigo 
foi extinto na reforma do 
código, em 2009).

A denúncia da procurado-
ria do Tribunal afirmava que 
o jogador confirmou em en-
trevista que o empate entre 
Toledo e o Marcílio Dias-SC, 
pela Série C do Brasileiro 
de 2008, foi combinado. A 
própria procuradoria admi-
tiu depois que a punição 
foi exagerada e aconteceu 
apenas para que o jogo fosse 
repetido – por isso houve 
um novo julgamento, aberto 
em procedimento especial, 
em janeiro de 2009, com a 
absolvição de Rafinha.

O caso do volante foi 
usado como exemplo pela 
Comissão de Estudos Ju-
rídicos Desportivos, criada 
pelo Ministério do Esporte 
e que tinha o conceituado 
jurista Wladymir Camargos 
como presidente. O grupo 
sugeriu alterações no CBJD, 

definidas em dezembro de 
2009, e a punição a Ra-
finha explicava que o ba-
nimento é algo extremo e 
pode acabar com carreiras 
precocemente, sem tempo 
para que os atletas se arre-
pendam e tenham direito a 
uma segunda chance.

Atualmente um atleta, ou 
qualquer pessoa ligada ao 
evento esportivo de alto 
rendimento, não pode ser 
eliminado, termo jurídico 
usado, na primeira conde-
nação, apenas em caso de 
reincidência, com uma ex-
ceção: se foi ele a oferecer a 
vantagem indevida, ou seja, 
seja o aliciador. Nesse caso 
há previsão de eliminação 
imediata.

No jogo que terminou 0 

a 0 e no qual poderia ter 
ocorrido a manipulação, em 
17 de julho de 2008, Toledo 
e Marcílio Dias se classifi-
cariam à segunda fase da 
Série C, no Grupo 15, com 
o empate, o que acabou 
ocorrendo. Ao fim do jogo, 
Rafinha deu a seguinte de-
claração a uma rádio local, 
ainda no gramado:

“Conversamos aí com os 
jogadores do Marcílio, entre 
a gente, a gente sabia que 
a gente se classificaria. Não 
tem o que falar. Tem que 
pensar no nosso futuro. Na 
sequência da competição. 
Daí tem pai de família aqui 
dentro, que tem família pra 
cuidar”, disse o jogador.

O caso é diferente, como 
se vê, do presenciando atu-

almente com atletas su-
postamente recebendo di-
nheiro para forçar cartões 
e beneficiar apostadores. 
Jogadores de Toledo e Mar-
cílio teriam feito um “jogo 
de compadres”, o que, é 
claro, também atenta con-
tra a dignidade do esporte.

Rafinha foi ingênuo ao 
admitir o “acordo” na entre-
vista, e acabou denunciado 
pela procuradoria do STJD. 
Para que o jogo fosse anu-
lado, e repetido, era preciso 
ter a condenação, e bani-
mento, de Rafinha, o que 
comprovaria o erro de di-
reito. E foi o que aconteceu. 
Detalhe: na repetição de 
Toledo x Marcílio Dias, novo 
empate, 1 a 1, e os dois times 
acabaram se classificando, 

eliminando Inter de San-
ta Maria-RS e Engenheiro 
Beltrão-PR.

O fim da carreira
Cinco meses depois do 

banimento, a procuradoria 
alterou o artigo em que Ra-
finha foi denunciado: saiu o 
275, que falava em alterar 
resultado de partida, e en-
trou o 258: assumir atitude 
contrária à disciplina ou à 
moral desportiva. Por que a 
alteração? Porque os pró-
prios procuradores, na épo-
ca, entenderam como exa-
gerada a punição e usaram 
um procedimento especial 
de revisão de pena.

Rafinha foi absolvido e 
pôde voltar a jogar fute-
bol, mas não deu certo. Em 

Rafinha foi denunciado pelo Superior Tribunal de Jusciça Desportiva 

Suspenso por violar 
regras de apostas 

PREMIER LEAGUE  

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Ivan Toney, principal joga-
dor do time inglês Brentford, 
foi condenado, nesta quarta-
-feira (17), a oito meses de 
suspensão pela Associação 
de Futebol da Inglaterra (FA) 
por violar regras de apostas.

A FA disse que o jogador 
foi banido “de todo futebol 
e atividades relacionadas ao 
futebol com efeito imediato” 
até 16 de janeiro de 2024, além 
de ter sido multado em 50 mil 
libras (cerca de R$ 308 mil).

Toney enfrentou 262 acu-
sações de violação das regras 
de apostas da FA entre o final 
de fevereiro de 2017 e o final 
de janeiro de 2021, mas a fe-
deração disse que “retirou 30 
dessas violações e ele admitiu 
as 232 restantes”.

Vale esclarecer que, di-
ferentemente dos casos da 
Máfia das Apostas no Brasil, 
o jogador foi punido por apos-

tar, ele mesmo, em jogos de 
futebol. Não há suspeita de 
interferência externa ou im-
pacto das apostas pós jogos.

Toney só perde para Haa-
land e Kane na artilharia

Apesar da ameaça de 
suspensão que paira sobre 
ele, Toney está em excelen-
te forma nesta temporada, 
com 20 gols no Campeonato 
Inglês. Apenas Erling Haaland, 
do Manchester City, e Harry 
Kane, do Tottenham, marca-
ram mais gols.

Suas atuações foram tão 
impressionantes que Toney 
fez sua estreia pela seleção da 
Inglaterra em março, contra a 
Ucrânia, nas Eliminatórias da 
Eurocopa.

“Estou naturalmente de-
cepcionado por não poder 
jogar pelos próximos oito 
meses”, disse o atleta em 
um comunicado publicado 
no Twitter.

Ivan Toney, principal jogador 
do time inglês Brentford, foi 
condenado, nesta quarta-
-feira (17)

outubro de 2010, um ano e 
dez meses depois dele ser 
liberado para voltar a atuar, 
estive em Mirassol, a 450 
km de São Paulo, conver-
sando com Rafinha, para o 
Portal IG, onde trabalhava 
na época.

Foi a única entrevista que 
ele deu para contar por que 
havia desistido de jogar fu-
tebol. Ele morava na cidade 
do interior paulista, traba-
lhava em uma metalúrgica 
e estudava para ser tornei-
ro mecânico. Parar de jogar 
teve como principal causa 
os reflexos do banimento: 
duas lesões que sofreu de-
pois da absolvição, uma no 
púbis e outra no tornozelo 
(esta segunda operada pelo 
Sistema Único de Saúde, o 
SUS), ficar sem receber sa-
lário (ele processava o Ma-
rília-SP, clube para qual foi 
emprestado em 2009) e a 
pressão da diretoria e tor-
cida do Toledo para voltar 
a jogar como antes.

A gota d’água foi ter de 
mudar o apelido com o 
qual sempre foi conheci-
do, Rafinha, para Fernan-
des porque o Toledo acha-
va que assim conseguiria 
vendê-lo sem associação  
ao banimento.

“Tem muita sujeira no fu-
tebol e não falo só do caso 
do julgamento. É salário 
atrasado, pressão para jogar 
bem. Depois de tudo o que 
aconteceu fui lá pra baixo, 
fiquei desanimado. Agora 
quero estudar”, dizia Rafi-
nha em outubro de 2010.

Quase 13 anos depois des-
sa entrevista procurei Rafi-
nha, para saber como esta-
va. Não o encontrei. Mas sua 
história é fundamental para 
entender por que a legis-
lação do esporte brasileiro 
com relação a banimentos 
mudou.


